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важнейшую миссию защиты прав и за-
конных интересов граждан, обеспече-
ния стабильности гражданского обо-
рота. И в нашем крае на протяжении 
двадцати пяти лет нотариальное со-
общество развивалось, руководству-
ясь, в первую очередь, принципами 
законности, профессиональной от-
ветственности и открытости, а также 
готовности решать многие социально 
значимые задачи.

ВЕХАЧитайте
в номере:

В этом убеждены молодые 
нотариусы Ставрополья  

Стр. 4

«Истинная свобода
возможна только там,

где главенствует закон!»
Беседовала Милана Афанасьева   Фото Евгения Живолупа, Виктора Нестеренко, Елены Гончаровой

– Николай Ива-
нович, Вы ру-
ководите сра-
зу несколькими 
и н с т и т у т а м и 
гражданского об-
щества в крае, 
при этом уделяе-
те максимум сил и 
внимания работе 
каждого из них. Но 
исторически сло-
жилось так, что 
заглавную роль в 
Вашей деятель-
ности играет не-
бюджетный но-
тариат, ведь Вы 
возглавляете но-
тариальное со-
общество края без 
малого четверть 
века, практически 
с момента его соз-
дания. Вот почему 
хотелось бы под-
робнее поговорить 
о нотариате. Вы не против?

– Совершенно не против. Нотари-
ат для меня – это основа, уникальный 
и незаменимый правовой институт. 
Он дает людям возможность мирно, 

«Века будут сменять века, поколения – приходить на смену поколениям, а институт нотариата 
останется всегда нужен и незаменим», – говорит Герой труда Ставрополья, заслуженный юрист 
Российской Федерации Николай Кашурин. С 1993 года он – бессменный президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, которой в этом году, как и небюджетному нотариату Рос-
сии в целом, исполняется 25 лет. Более девяти лет Николай Кашурин возглавляет Ставрополь-
ское региональное отделение Ассоциации юристов России. Кроме того, под его руководством 
в регионе успешно работает уже второй созыв Общественной палаты Ставропольского края. 

в досудебном порядке решить очень 
многие правовые вопросы, от которых 
напрямую зависит их благополучие, 
экономическая стабильность.

Профессия нотариуса несет в себе 

Окончание на стр. 2 - 3 >>

Ибо Тихенко
с нами!..

Четвертый День памяти
Анатолия Ивановича
Тихенко на Ставрополье: 
встреча, литературно-
художественный конкурс, 
спортивный турнир и другое

Стр. 8 – 9

Не быть в стороне – 
значит,
жить интересно!

«Российский нотариат – это единственный в стране инсти-
тут, который, выполняя государственные функции, не требует 
бюджетного финансирования, а наоборот, приносит прибыль в 
бюджет, слаженно и стройно работает, но при этом несет пол-
ную имущественную ответственность перед гражданами».
Николай Кашурин

НОТАРИАЛЬНОЙ ПАЛАТЕ  СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ – 25 ЛЕТ!

– Что стало 
точкой отсчета 
для создания в 
стране и крае ин-
ститута небюд-
жетного нотари-
ата?

– 11 февраля 
1993 года были 
приняты Основы 
з а к о н о д а т е л ь -
ства Российской 
Федерации о но-
тариате, которые 
стали отправной 
точкой возрожде-
ния в стране нота-
риата небюджет-
ного типа. 

Если обратить 
внимание на раз-
витие системы 
российского но-
тариата, экскурс 
в его историю по-
кажет нам, что за 
минусом времени 

существования в стране государствен-
ного нотариата советского периода 
наблюдалась тенденция построения и 
развития именно небюджетного нота-
риата. Вот почему мы говорим, что в 
1993 году эта форма нотариата была 
возрождена.

Обращу внимание на еще один при-
мечательный момент. Вы знаете, что 
в этом году 12 декабря исполняется 
25 лет и Конституции России. Так вот, 

О ветеране нотариата НПСК 
Надежде Ковтуненко
рассказывают ее коллеги

Стр. 12 – 13

«Она многогранно 
одарена свыше!»
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рию создают личности. Вот именно такие 
люди, которых можно без преувеличения 
назвать легендами нотариата, являются 
для нас маяками в развитии, в выборе 
пути, в воспитании молодого поколения 
нотариусов. К их числу принадлежат уже 
известные Вам Анатолий Иванович Ти-
хенко и Николай Васильевич Федоров. К 
ним же мы с уважением относим нашего 
коллегу и предшественника – нотариуса 
Ставропольской губернии, обществен-
ного деятеля и просветителя, создателя 
городского музея наглядных пособий, 
Почетного гражданина города Ставро-
поля Георгия Константиновича Праве. 

Если сопоставить личности Праве и 
Тихенко, Тихенко и Федорова, у них есть 
то главное, общее, что является опре-

деляющим их величину и значимость, ценность 
вклада каждого в историю. Это люди, для которых 
общественное всегда стояло выше личного. И та-
кую же планку мы ставим у себя в сообществе. 

Приведу пример. Ежегодно, проводя в нота-
риальной палате конкурс «Лучший нотариус», мы 
собираем подробные данные о результатах де-
ятельности каждого участника, прежде чем вы-
брать первого из лучших. И определяющим здесь 
является не только количество и качество нотари-
альных действий или наличие поощрений и тому 
подобное, но и общественная работа, социальные 
проекты, количество публикаций и выступлений в 
средствах массовой информации, активность но-
тариуса в деятельности разнообразных комиссий 
палаты и другое. Это как раз то отношение к про-

фессии, которое приносит наибольшую пользу и 
нашему общему делу, и всем окружающим, и, зна-
чит, самому нотариусу в плане профессионально-
го роста и развития.

– Вы говорили, что для Вас важна история. 
Наслышана о том, что в нотариальную палату 
Ставрополья ходят… на экскурсии. Поясните 
это?

– С удовольствием. Только уточню: экскурсии 
проходят в музее истории нотариата, который соз-
дан у нас. Он является единственным в России и 
пользуется большим успехом не только у молоде-
жи – студентов вузов, учащихся школ, но и у пред-
ставителей различных ведомств, а также у много-
численных гостей, которые приезжают к нам из 
разных регионов России, из-за рубежа.

Коллекцию музея мы формировали на про-
тяжении всего времени существования нотари-
альной палаты и по сей день продолжаем этому 
уделять большое внимание. Экспонат к экспонату 
– в предметной экспозиции, документах, архивных 
фотографиях пополняются фонды нашего музея. А 
его посетители в ходе экскурсии получают разно-
образные знания.

Есть в нашем музее и одно особенно любимое 
посетителями место. Это центральная витрина, за 
стеклом которой представлен кабинет нотариуса. 

«Истинная свобода возможна только 
там, где главенствует закон!»

Продолжение. Начало на стр. 1

Основы законодательства РФ о нотариате были 
утверждены до ее появления и при этом оказа-
лись составлены так филигранно, выверенно, что 
не противоречили Конституции и за десятилетия 
претерпели только соответствующие требовани-
ям времени изменения, до сих пор оставаясь, как 
говорят мои коллеги, «библией для нотариусов». 

Не могу не сказать и о том, что у истоков соз-
дания небюджетного нотариата в 90-е годы про-
шлого века находились два человека. Это раз-
работчик Закона о нотариате, а в последующем 
– нотариус номер один и президент Федераль-
ной нотариальной палаты – Анатолий Иванович 
Тихенко и в те годы министр юстиции России, а 
ныне первый заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания РФ Николай 
Васильевич Федоров. Благодаря их вкладу, про-
грессивному пониманию того, что в системе нота-

риата переход от государственного к небюджет-
ному необходим, как воздух, и твердой позиции 
в продвижении в жизнь этих идей и произошло 
возвращение нашего сообщества к форме, опре-
деленной исторически.

– Значит, можно сказать, что нотариат Рос-
сии вернулся к истокам? 

– Это будет не точно. Вернее сказать: опира-
ясь на лучшее в историческом опыте, он вышел на 
очередном витке развития на новый качествен-
ный уровень. При этом было бы ошибочным вос-
принимать российский нотариат отдельно от ми-
рового. Он является его неотъемлемой частью, 
принадлежит к системе нотариата латинского 
типа и входит с 1995 года в состав Международ-
ного Союза нотариата. 

Также добавлю, что за довольно небольшой 
по сравнению, например, с европейским нотари-
атом срок развития нотариата России, который 
в 2016 году отметил свое 150-летие, движется 
вперед семимильными шагами, трансформируясь 
с учетом велений и требований времени и имея 
ощутимый потенциал для дальнейшего движения 
вперед. 

Я прекрасно помню, как еще в 2009 году в 
рамках российско-
французского семи-
нара в Пятигорске 
коллеги из Франции 
показывали фильм, 
в котором обратив-
шиеся к нотариусу 
граждане заклю-
чили договор куп-
ли-продажи недви-
жимости, используя 
и н ф о р м а ц и о н н ы е 
технологии, посред-
ством электронной 
подписи подписали 
электронный до-
кумент, и нотари-
ус отправил все на 
регистрацию, сра-
зу же выдав людям 

на руки готовые документы. Тогда это 
удивляло, казалось чем-то недостижи-
мым, а сегодня это реальность. У каждо-
го нотариуса есть своя усиленная ква-
лифицированная электронная подпись, 
а законодательство позволяет передать 
на регистрацию нотариально удостове-
ренный договор или свидетельство о 
праве на наследство и в течение одного 
рабочего дня получить готовый доку-
мент на недвижимость. 

– Если оглянуться даже не на чет-
верть века, а на несколько лет назад, 

налицо последовательное расширение полно-
мочий нотариуса, не так ли?

– Это обусловлено самой жизнью. Мы живем в 
эпоху электронных коммуникаций, и потребность 
в обеспечении достоверности актов гражданско-
го оборота будет только расти. Это открывает но-
вые горизонты для развития нотариата в интере-
сах общества, бизнеса и государства.

Без преувеличения важнейшим событием по-
следних лет стало возвращение нотариуса в пра-
вовое регулирование сделок с недвижимостью. 
Именно нотариату законодатель доверил без-
опасность сделок с долями в праве общей соб-
ственности, с имуществом несовершеннолетних 
и недееспособных и ограниченно дееспособных 
граждан. Одним из результатов такого решения 
стало, например, сокращение числа случаев квар-
тирного рейдерства, а как следствие – повышение 
стабильности и законности оборота недвижимо-
сти в целом.

Кроме того, именно помощь нотариата обе-
спечивает заметное облегчение нагрузки на фи-
зических и юридических лиц. Многие действия 
осуществляются по принципу «одного окна» и за-
нимают минимальный по времени срок их испол-
нения. При этом гарантия чистоты любой сделки, 
оформленной нотариусом, не поддается сомне-
нию, ведь за свою ошибку нотариус несет полную 
имущественную ответственность. 

Отличительной чертой стало повышение уров-
ня комфорта и оперативность обслуживания в 
нотариальных конторах. Но главное – качествен-
но иной становится степень безопасности и за-
щищенности юридических данных, которая до-

стигается благодаря электронной фиксации и 
дальнейшему хранению всех сведений в Единой 
информационной системе нотариата.

Российский нотариат – это единственный в 
стране институт, который, выполняя государ-
ственные функции, не требует бюджетного фи-
нансирования, а наоборот, приносит прибыль 
в бюджет, слаженно и стройно работает, но при 
этом несет полную имущественную ответствен-
ность перед гражданами.  

Все происходящие перемены не только под-
тверждают выход нотариата на новый качествен-
ный уровень, но и являются свидетельством того, 
что институт небюджетного нотариата подтвер-
дил свою надежность и степень доверия к нему, 
безусловно, очень высока.

– Нотариальная пала-
та Ставропольского края 
по итогам конкурса Фе-
деральной нотариальной 
палаты признана лучшей 
в России. В чем же секрет 
успеха нотариата Став-
рополья?

– Я скажу кратко. В вер-
ности своим корням, зна-
нии и сохранении истории, 
в преемственности поколе-
ний и развитии наставниче-
ства. А еще в инициативно-
сти нашего сообщества, его 
гражданской ответствен-
ности и активности.

А теперь, если позволи-
те, я поясню подробнее.

Позиция и подход нотариата Ставрополья ос-
нованы на убеждении, что нотариус – не только 
высококлассный  специалист в сфере права, к 
компетенции которого относится обеспечение 
защиты прав и законных интересов граждан и 
юридических лиц. Широки не только его профес-
сиональные полномочия, но и возможности реа-
лизации как личности. Именно такое отношение 
нотариусов края к своей профессии при разноо-
бразии направлений деятельности нотариальной 
палаты опровергает известный штамп восприятия 
нотариуса, как некоего клерка,  который «просто 
ставит печати».

– То есть, для Вас и Ваших коллег важно не 
только то, что 
входит в про-
фессиональные 
полномочия. Вы 
воспринимаете 
профессию нота-
риуса масштаб-
нее?

– Именно так, 
и в этом отноше-
нии очень боль-
шую роль для нас 
играют наши цен-
ностные ориенти-
ры.

Я говорил о 
важности зна-
ния и сохранения 
своей истории. Не 
секрет, что исто-

ВЕХА 

«Все происходящие перемены не 
только подтверждают выход но-
тариата на новый качественный 
уровень, но и являются свидетель-
ством того, что институт небюджет-
ного нотариата подтвердил свою 
надежность и степень доверия к 
нему, безусловно, очень высока».
Николай Кашурин

«Как правило, любая новая ини-
циатива, появившись в нотариате 
Ставрополья и будучи апробиро-
ванной, воплощенной, приживает-
ся, становится традицией».
Николай Кашурин
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За большим письменным столом из темного дере-
ва в нем сидит… сам нотариус – Георгий Праве. 
Точнее искусно изготовленная его восковая фигу-
ра, которая столь реалистична, что случалось, по-
сетители здоровались с Георгием Константинови-
чем, пытались расспросить, где находится тот или 
иной отдел или кабинет в палате. А от нотариусов 
я слышал, что они его называют хранителем му-
зея… 

У ставропольского нотариата не просто есть 
история длиной в те 25 лет с момента создания 
нотариальной палаты края. При внимательном 
рассмотрении экспозиции музея станет ясно, что 
она поступательно, во взаимосвязи повествует об 
истории мирового нотариата с особым упором на 
историю российского нотариата и нотариата на-
шего края. 

– Теперь понятно: имея такой фундаменталь-
ный подход, нотариусы Ставрополья просто 
не могут жить иначе по степени отдачи, чем 
предшественники, старшие коллеги. Поэтому в 
общем объеме выполняемой работы столь ощу-
тима доля общественной, социально значимой 
деятельности?

– Вы верно поняли все, о чем я говорил. Имен-
но поэтому, на основании своих убеждений, нота-
риальное сообщество – в авангарде реализации 
различных социально значимых инициатив в крае. 
В их числе, кстати, много проектов и акций, ко-
торые мы реализуем сообща со Ставропольским 
региональным отделением Ассоциации юристов 
России.

Так, например, в рамках оказания бесплатной 
юридической помощи гражданам в крае открыты 
и действуют 22 постоянных консультативных цен-
тра бесплатной юридической помощи, из которых 
14 на базе нотариальных контор и нотариальной 
палаты.

Нотариат Ставрополья активно участвует в 
ежеквартальной акции «День бесплатной юриди-
ческой помощи», рас-
пахивая двери всех 
нотариальных контор 
и оказывая квалифи-
цированную право-
вую помощь, а также 
помогая сэкономить 
средства, в первую 
очередь, социально 
незащищенным ка-
тегориям граждан: 
пенсионерам, инва-
лидам, многодетным 
семьям, матерям-
одиночкам, студен-
там и другим. Как показывает наш многолетний 
опыт, в каждую из таких акций юристы края кон-
сультируют порядка 1500-2000 соотечественни-
ков. Это значимый и безвозмездный вклад в дело 
правовой защиты граждан, который я называю 
юридическим субботником и считаю долгом каж-
дого нотариуса и юриста.

– Мне кажется, акция, о которой Вы расска-
зали, направлена не только на оказание право-

вой помощи, но и на правовое просве-
щение граждан?

– Это, в самом деле, как две сто-
роны одной медали. И такая работа 
системна. Шестой год в учебных за-
ведениях края реализуется еще один 
наш замысел – проект правового про-
свещения «Школа права». Его идея 
состоит в том, что юристами, предста-
вителями различных ведомств прово-
дятся уроки права с целью повышения 
правовой грамотности и профессио-
нального определения подрастающе-
го поколения. И при всем том, что на 
подобные уроки с удовольствием при-
ходят представители прокуратуры, 
МВД, адвокатуры и другие коллеги по 
юридическому сообществу, именно на 
нотариусов ложится работа по органи-
зации таких встреч. 

К востребованным можно отнести 
и детский литературно-художествен-
ный конкурс «Каждый имеет право…», 
который мы проводим с 2010 года. Он 
собирает до 1300 участников со всего 
края. Дети пишут эссе, сказки и стихи, 
художественные работы в различных 
жанрах на темы любви к Родине, ува-

жения к закону, демонстрируют свои знания прав 
и обязанностей, высказываются по поводу таких 
остросоциальных тем, как коррупция, наркозави-
симость и других. Лучшие 
работы проекта мы обяза-
тельно публикуем в альма-
нахе, а победители получа-
ют заслуженные награды и 
призы в День юриста, кото-
рый традиционно проходит 
в правительстве Ставрополь-
ского края. Системная рабо-
та в направлении правового 
просвещения ведется нами 
в средствах массовой инфор-

мации края. Например, на протяжении четырех лет 
в радио- и телеэфир выходила передача «Правовой 
всеобуч», в адрес которой поступало много юриди-
ческих вопросов, и нотариусы давали разъяснения 
на них.

– Слышу звучащие то и дело слова «ежегод-
но», «традиционно» и хочу спросить: а много ли 
различного рода традиций в нотариате Став-
рополья?

ВЕХА 

«Молодые нотариусы, со своей стороны, концентрируют энергию в работе еще 
одного объединения в нашей палате – Совета молодых нотариусов НПСК. Отрад-
но, что сейчас нет практически ни одного мероприятия или дела нотариальной 
палаты края, в котором не применили бы свои силы наши молодые коллеги. 
Для них это прекрасный опыт, поиск возможностей самовыражения, проявле-
ния различных качеств – от профессиональных до творческих, личностных».
Николай Кашурин

– Вы знаете, не преувеличу, ответив утверди-
тельно. Как правило, любая новая инициатива, 
появившись в нашем сообществе и будучи апро-
бированной, воплощенной, приживается, стано-
вится традицией. 

Помимо уже названных мной акций и меропри-
ятий, традиционны для нас и такие, как донорская 
акция милосердия «Спасая жизни», концерты, 
встречи, спортивные турниры в Ставропольском 
краевом геронтологическом центре, праздники в 
детских домах и интернатах. Несколько лет под-
ряд вручаются кубки президента нотариальной 
палаты Ставропольского края и Совета молодых 
нотариусов в открытом танцевальном краевом 
турнире, который проходит в Ставрополе. 17 лет в 
крае проводится конкурс среди студентов Северо-
Кавказского федерального университета (ранее 
Ставропольского госуниверситета) на соискание 
стипендии Анатолия Ивановича Тихенко. Проходит 
конкурс на лучшую научную (дипломную) работу, 
конкурс «Закон и право в СМИ» и другие. 

– И на все это нотариусы находят время?!
– В том числе и на это. Ведь я еще не затронул 

большой пласт работы по повышению квалифи-
кации: от участия нотариусов в различного рода 
семинарах и конференциях, курсах, координаци-
онно-методических советах до организации и про-
ведения таковых нашей палатой. Это необходимо 
не только для обмена опытом, но и для достижения 
единообразия нотариальной практики, а значит, 
снижения градуса напряженности среди граждан.

Кроме того, много работы ведется в направ-
лении развития преемственности поколений, на-
ставничества. С 2010 года создан Совет ветеранов 
НПСК, в который входят достойнейшие коллеги, 
посвятившие нотариату десятилетия жизни. Они 
по сей день в строю, с нами. Они незаменимы сво-
ими мудрыми советами, опытом, помощью моло-
дежи, которая идет по их стопам.

А молодые нотариусы, со своей стороны, кон-
центрируют энергию в работе еще одного объеди-
нения в нашей палате – Совета молодых нотариу-
сов НПСК. Отрадно, что сейчас нет практически ни 
одного мероприятия или дела нотариальной па-
латы края, в котором не применили бы свои силы 
наши молодые коллеги. Для них это прекрасный 
опыт, поиск возможностей самовыражения, про-
явления различных качеств – от профессиональ-
ных до творческих, личностных. 

Это их потенциал с успехом реализуется, в том 
числе, в наших спартакиадах, КВНах, в Первом 
конкурсе любительских фильмов нотариальных 
палат субъектов РФ «КиНотар», который в про-

шлом году прошел на Ставропо-
лье по инициативе нашей палаты. 
Именно нотариальная молодежь 
выступила с идеей о закладке 
Капсулы с посланием нотариусам 
Ставрополья 40-х годов. Это зна-
чит, что за нами идет отличная 
смена, чуткие и готовые спешить 
на помощь люди, которые дума-
ют о будущем, активны в насто-
ящем и с уважением относятся к 
прошлому. 

Я считаю, именно так содер-
жательно и разносторонне – 
должны жить те, кто ступает на 
путь служения нотариату. Чтобы 
проникали в его суть, чтобы по-
нимали профессию и свой чело-
веческий долг с той же мерой 
ответственности, как те, кто шел 
этим путем до них. А еще чтобы 
верой и правдой они служили за-
кону и обществу, понимая, что 
истинная свобода и благополу-
чие возможны только там, где 
главенствует закон. 
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Текст Елены Гончаровой   Фото автора

Для информации не-
лишним будет сказать, что 
молодые нотариусы нашего 
края объединились в Совет 
в 2012 году, то есть пошел 
уже седьмой год их рабо-
ты. За это время трижды 
переизбирались председа-
тели СМН, и это заседание 
прошло под руководством 
избранной в предыдущем 
году Анны Мандрыко – но-
тариуса города Ессентуки, 
которая старается строить 
работу Совета по принципу солидарности интересов и 
максимального раскрытия и применения талантов каж-
дого из теперь уже 33 его членов.

Любимой и всегда отстаиваемой молодыми нотари-
усами традицией каждого заседания за эти годы стало 
обязательное приглашение для участия в нем президен-
та нотариальной палаты Ставропольского края, заслу-
женного юриста РФ Николая Кашурина. Мнением своего 
лидера и наставника молодые профессионалы нотариата 

дорожат. Вот и в этот раз, несмотря на временное от-
сутствие Николая Ивановича по уважительной причине, 
общение с ним молодежи состоялось, спасибо онлайн-
режиму, который позволяет это сделать.

Больше энергии для общих дел

Приветствуя собравшихся в конференц-зале нотари-
альной палаты молодых нотариусов, Николай Иванович 
отметил, что ряды Совета пополняются день ото дня (вот 
и в этот раз на заседании рассмотрели к приему в свои 
ряды трех новобранцев – нотариуса города Кисловодска 
Олега Глотова, нотариуса города Пятигорска Александра 
Мандрыко и нотариуса города Невинномысска Евгения 
Савушкина).

– Это правильно, наше сообщество молодеет, значит, 
будет больше энергии для реализации общих целей и за-
дач, – сказал он и подчеркнул, что прошедший год для 
нотариата Ставрополья был непростой, насыщенный. При 
этом все поставленные перед коллективом задачи были 
решены: успешно прошла комплексная проверка, которая 
показала, что свою работу выполняем качественно, до-
стойно провели Первый конкурс любительских фильмов 
нотариальных палат субъектов РФ «КиНотар», который 
первый и пока в истории российского нотариата един-
ственный указал на важность сохранения истории нотари-
ата для потомков, на необходимость продолжать фото- и 
видеофиксацию событий, происходящих в нашей жизни, 
реанимировать память о наших коллегах.

– Я убежден, что эту деятельность надо продолжать 
еще активнее, – обратился к молодежи Николай Кашурин, 
– и не только в кинопространстве, но и в насыщении музея 
истории нотариата НПСК, в котором пришла пора поду-
мать об установке электронного интерактивного стенда, 
и в еще большем внимании, направленном на поддержку 
ветеранов нотариата нашей палаты, и многом другом.

Обозначив ряд направлений и идей для обсуждения и 

Не быть в стороне – значит, жить интересно!
Это убеждение молодых нотариусов Ставрополья 
подтвердилось на… заседании. Правда, заседани-
ем в привычном смысле этого слова – с докладчи-
ками и перечнем вопросов в повестке дня – это 
являлось только в формате проведения. На по-
верку же происходило иное – общение активных 
и дружных единомышленников, соратников по 
общему делу, когда идеям и новациям нет конца 
и края, а список задуманного к воплощению явно 
превышает рамки одного календарного года.

внесения в план мероприятий этого года предложений от 
молодых нотариусов и разъяснив важнейшие перспектив-
ные моменты совместной деятельности, Николай Ивано-
вич выразил благодарность за те проекты, которые были 
реализованы в году минувшем, похвалил за победы, успе-
хи и достижения, а главное – пожелал и далее не терять 
азарт, совершенствовать свои возможности. Он отметил, 
что по результатам прошедшего года наблюдается опре-
деленная система в деятельности CМН, просматривается 

активность его членов, правда, пока еще 
не всех. Вливаются новые люди. Необхо-
димо быть более внимательными друг к 
другу, помогать раскрыться в любых сфе-
рах, быть требовательнее к пассивным 
членам Совета молодых.

Участники заседания реагировали 
проникновенно и с пониманием, по даль-
нейшим дискуссиям стало ясно: прези-
дентский наказ молодые услышали и го-
товы претворять в жизнь.

Сделано многое,
но столько впереди! 

Своеобразным мостиком от общения с президентом 
нотариата Ставрополья к конкретной работе в формате за-
седания стали стихи… Нотариус Апанасенковского района 
Виктория Бурлуцкая зачитала приветствие от члена Сове-
та ветеранов НПСК Надежды Николаевны Ковтуненко. Это 
было настоящее обращение к молодежи, посвящение от 
имени старейших коллег по цеху.

«…Гоните с дороги вы лень и усталость!» – звучали стро-
ки стихотворения, а на лицах молодых нотариусов было 
понимание и проживание этого момента общения с пред-
шественниками. Это задало особый тон и дальнейшей дис-
куссии, которую открыла председатель СМН Анна Мандры-
ко. Она поблагодарила молодых коллег за работу в 2017 
году, отметив, что год был насыщенным и проведенные си-
лами Совета молодых нотариусов мероприятия затронули 
все основные направления деятельности Совета. Даже бе-
глое перечисление всего сделанного по итогам года моло-
дыми нотариусами займет ощутимое место в публикации. 
Многое из реализованного – теперь уже традиция нотари-
ата края. Здесь и День памяти Анатолия Ивановича Тихен-
ко со спортивным турниром, приуроченным к этой дате, и 
донорская акция милосердия «Спасая жизни», и множе-
ство благотворительных 
акций для ветеранов 
Великой Отечественной 
войны, воспитанников 
детских домов, жителей 
геронтологических цен-
тров, социально незащи-
щенных категорий насе-
ления. Это и различные 
спортивные соревнова-
ния и мероприятия эко-
логической направлен-
ности. Это и праздники 
внутри и вовне сообще-

ства, в которых молодежь всегда раскрывает 
свои творческие способности.

Отдельной строкой в перечне сделанно-
го с активным участием молодых нотариусов 
– проведение церемонии закладки капсулы 
с посланием нотариусам 40-х годов, первое 
место, привезенное с Первого всероссийского 
КВН нотариальных палат субъектов РФ, уча-
стие в Координационно-методическом совете 
нотариальных палат субъектов РФ СКФО, вто-
рое место на IV турнире по пейнтболу в городе 

Волгограде «Битва на Волге» и, конечно, участие в под-
готовке и проведении конкурса любительских фильмов 
нотариальных палат субъектов РФ «КиНотар».

Планы, назначения
и перспективы

По итогам выступления Анна Мандрыко предложила 
признать работу Совета удовлетворительной. Предложение 
было единогласно поддержано.

Далее общение не только не снизило 
оборотов в плане перечисления и детализа-
ции того, что было сделано Советом моло-
дых нотариусов по итогам минувшего года, 
а наоборот. Нотариус Предгорного района 
Диана Цупило рассказала о мероприятиях, 
которые были проведены с участием СМН 
НПСК в ее районе, и о совместной деятель-
ности Совета молодых и Школы журнали-
стики нотариальной палаты Ставрополья.

– Очень здорово, – сказала она, – что 
на примере различных мероприятий 2017 
года прослеживается яркая тенденция вза-
имодействия Совета молодых нотариусов 
и Школы журналистики. Много примеров тому, как для 
проведения встречи, праздника, спортивного турнира или 
еще чего-нибудь по инициативе того или иного из объе-
динений в результате в работу включались обе структуры, 
тем более что члены ШЖ дублируются в составе СМН и 
наоборот. Это прекрасный пример сплоченности и друже-
любия в достижении общих благородных целей нотариа-
та. Это надо развивать и продолжать. 

Поделились опытом проведения благотворительных 
мероприятий в своих городах и районах члены Совета мо-
лодых нотариусов Лариса Троян,  Сергей Кистерев, Павел 
Мерзляков, Инна Дудникова.

Следующей составляющей столь динамичного и ис-
креннего общения стало внесение предложений в план 
работы на текущий год. Нотариус города Ставрополя Иван 
Кашурин конкретизировал ряд уже известных дат и про-
водимых нотариальным сообществом мероприятий. Сре-
ди них – праздник своими силами в подшефном для НПСК 
Ставропольском  краевом геронтологическом центре (для 
выступления там было предложено использовать ранее под-
готовленные Советом творческие номера), это и ежегодное 
общее собрание членов НПСК и торжественные мероприя-

тия, посвященные 25-летию нотариата (молодые нотариусы 
взяли на себя подготовку сценария и концепции праздника). 

И дальше, дальше!.. Всех предложений и дел не пере-
числишь. Вот включается в обсуждение Анна Мандрыко, 
и Совет молодых нотариусов утверждает еще не один де-
сяток пунктов в план работы на год. Обо всем этом, под-
черкивают молодые нотариусы, обязательно проинфор-
мируем: ответственной за сбор и обработку информации 
о мероприятиях, а проще – пресс-секретарем Совета на-
значена нотариус Минераловодского городского нотари-
ального округа Елена Белова. 

Кстати, из ряда новых назначений в структуре СМН 
края появились и организатор по спорту – нотариус горо-
да Ессентуки Леонид Созонов, и массовик-затейник, он 
же сценарист и режиссер, ответственный за проведение 
праздников – нотариус Минераловодского городского но-
тариального округа Олег Строкань. А уж сколько в плане 
работы на год появилось предложенных ими и их коллега-
ми новых дат и мероприятий – успевай воплощать! 

И если кому-то покажется, что молодые нотариусы не-
достаточно внимания в своей дискуссии уделили вопросам 

профессиональным, это не так. Говорили и о проведении се-
минаров в своей среде и для коллег нотариального сообще-
ства края, и об осуществлении мониторинга деятельности 
Росреестра, и многом другом.

В общем, работы много, она разнообразна, а главное, 
важна, интересна и сплачивает! 

P.S.
В преддверии 25-летия нотариальной па-
латы Ставрополья у молодых нотариусов 
много дел: на их плечах – проведение 
традиционного брейн-ринга, чествования 
ветеранов нотариата края и, конечно, под-
готовка торжественной части и празднич-
ной программы самого юбилея. А отшумит 
праздник, нотариальная молодежь опять в 
гуще событий – будет проводить очеред-
ную донорскую акцию милосердия «Спасая 
жизни».
Думают молодые о том, как живут люди 
вокруг, и о старших коллегах не забывают. 
А еще – проявляют внимание к тем, кто со-
всем рядом, кто в Совете состоит. Тому под-
тверждение – письмо в адрес президента 
краевой нотариальной палаты  от нотари-
уса Апанасенковского района, члена СМН 
НПСК Виктории Бурлуцкой. Она отмеча-
ет особую внимательность мужской части 
коллектива Совета: в преддверии Между-
народного женского дня ребята объехали  
и подарили подарки всем представитель-
ницам прекрасной половины СМН. «Такое 
поздравление стало для каждой из нас 
приятным и дорогим сюрпризом!», – при-
знается Виктория и благодарит коллег.
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Юридический субботник
накануне выборов

Очередная акция «День бесплатной юридической помощи», организованная Ставропольским региональ-
ным отделением Ассоциации юристов России, прошла в крае, встретив большой отклик у его жителей и 
активное участие со стороны нотариального сообщества.

– В этот раз ежеквартальная и ожидаемая 
гражданами акция совершенно неслучайно со-
стоялась не в конце марта, как это происходит 
вот уже восьмой год подряд, а непосредственно 
накануне дня голосования, – сообщил предсе-
датель СРО АЮР, президент НПСК, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – И это понятно: 
целью обращений к юристам края в преддверии 
выборов Президента Российской Федерации для 
многих людей стали вопросы из сферы избира-
тельного законодательства. 

На юридический субботник в этот день выш-
ли нотариальная палата Ставропольского края 
и все нотариусы Ставрополья, Уполномоченный 
по правам человека в СК, сотрудники Главно-
го управления Министерства юстиции РФ по 
Ставропольскому краю, ГУ МВД России по СК, 
Управления Росреестра по СК, Управления ФССП 
по СК, представители адвокатуры края. Актив-
но работали и юридические клиники при вузах 
Ставрополья. 

День бесплатной правовой помощи прошел, 
по отзывам его участников, с наибольшей сте-
пенью активности. Вопросов было много и самых 
разнообразных: помимо юридических тонкостей 
сферы избирательного права людей интересова-
ли вопросы семейного, административного, тру-
дового законодательства и многие другие. 

– Итоги проведения акции ощутимы, что в 
очередной раз подтверждает ее востребован-
ность, – резюмировал Николай Кашурин. – В 
целом по краю в консультационные пункты об-
ратилось 1802 человека. Консультации проводи-
лись и по телефону. Отрадно, что мои коллеги по 
юридическому сообществу края смогли помочь в 
разъяснении согражданам насущных правовых 
вопросов. И в этот раз к нам поступало много 
обращений от социально незащищенных катего-
рий граждан – инвалидов, малоимущих, много-
детных семей, матерей-одиночек, пенсионеров. 
Надеюсь, что ответы юристов помогли не только 
сориентироваться в правовом поле, но и сняли 
лишние волнения и тревоги, подсказав верные 
решения для дальнейших действий.

О том, каким был этот День бесплатной юри-
дической помощи в крае, – репортажи с мест, от 
членов Ассоциации юристов России, представи-
телей нотариального сообщества нашего края.

Будьте осторожны

Прожив в браке сорок с лишним лет, Раиса 
Петровна и Дмитрий Николаевич никогда и не 
думали, что столкнутся с такой, мягко говоря, 
проблемой.

За всю жизнь немного удалось накопить, да и 
не стремились Раиса и Дмитрий к этому. Детей 
Бог не дал, братьев, сестер и родителей не знали 
– детдомовские оба. В молодые еще годы, почти 
после свадьбы, построили в самом центре горо-
да домик небольшой, посадили сирень да виш-
ни вокруг. Так и жили, спокойно и ладно. При-
шла старость. Пенсия, подрабатывали где могли 
и как могли: в прошлом году решили потратить 
свои сбережения на давнюю мечту и насущную 
необходимость – машину. Но пришла беда! По-

сле проливных дож-
дей, ливших пять дней 
кряду, вдруг потекла 
крыша дома. Да не в 
одном месте, а сразу в 
трех. Бегали старики с 
ведрами да чашками. 
А тут заглянула на ми-
нутку соседка. Посмо-
трела на такое «мо-
крое» дело и говорит: 
«Ремонт надо делать, 
крышу перекрывать. 
А там я, видела, у вас 
и трещинка по стене 

пошла». Супруги еще больше расстроились, где 
деньги брать на это. А соседка с советом: «Да 
там вот и там контору открыли, они всем пенси-
онерам займы дают без всяких проблем и воло-
киты».

Разузнал поподробнее Дмитрий Николаевич 
про этих добрых волшебников и обратился к ним. 
Встретили его вежливые молодые сотрудники 
офиса. Расспросили все, успокоили и оформили 
быстренько кредит на сумму 70 тысяч рублей, 
сроком на два года, под совершенно смешной, 
как показалось старику, процент – всего лишь 
два процента в день. «Я его мигом заплачу» – 
решил он – пенсию отдавать буду, подрабаты-
вать дворником пойду. Выплачу еще и раньше». 
А чтобы слово его было крепким, согласился в 
справедливости доводов молодых работников, 
что надо сделать договор залога дома, на ре-
монт которого деньги берутся. 

Вот к осени домик починили, никакие дож-
ди не страшны. Да одно плохо: не стало хватать 
пенсии на кредит и на жилье. Долг образовал-
ся. Позвонил Дмитрию Николаевичу кредитор 
и сказал, что дом его забирают за долги. «А не 
хотите, чтобы мы дом через суд у вас отобрали, 
снова занимайте деньги и выкупайте у нас ваш 
долг», – посоветовал уже не такой и участливый 
голос в телефоне. 

Дмитрий Николаевич заболел от всего про-
изошедшего, ночами не спал, переживал, и ни-
чего ему не оставалось, как рассказать обо всем 
супруге. А та прямиком направилась к юристу – 
за бесплатной консультацией.

«Вот услышала я от знакомых, что сегодня по 
любым вопросам можно обратиться к вам в нота-
риальную контору и бесплатно получить разъяс-
нения. И пришла. Что делать мне, подскажите? 
Вещи надо нам собирать и выезжать, а куда, не 
знаем», – пожала плечами расстроенная женщи-
на.

Да, Раиса Петровна, ситуация ваша не со-
всем ординарная. Сменили маску «черные ри-
елторы» и стали именоваться теперь еще более 
затейливо – «кредитные брокеры», а офисы их 
стали называться микрофинансовыми органи-
зациями. Компьютеры, молодые обходительные 
сотрудники, обученные тонкостям общения для 
выгодного предоставления кредита. Так Дми-
трию Николаевичу и было невдомек, что два 
процента в день дадут в общей сумме больше 
700 процентов годовых. А это неподъемные 
суммы. 

Все дело в том, что микрофинансовые орга-
низации абсолютно спокойно диктуют свои ус-
ловия. Возвратность таких кредитов никого не 
интересует. Рано или поздно перед человеком 
встает вопрос: чем платить? А долг растет, ведь, 
кроме всего, еще и штрафные санкции каждый 
день идут. 

Когда гражданин оформляет свою недвижи-
мость в залог, есть все основания бояться ее 
утраты. Законодательство о залоге становится 
все более жестким, обращать взыскание на за-
ложенное имущество становится все проще, а у 
должников остается все меньше возможностей 
воспрепятствовать этому. 

ЛЮДЯМ

В соответствии с процессуальным законода-
тельством обращение взыскания на единствен-
ное жилье гражданина не допускается. Однако 
данное правило не действует, если единствен-
ное жилье заложено по договору об ипотеке в 
обеспечение возврата кредита или целевого за-
йма, предоставленных банком или иной кредит-
ной организацией, либо другим юридическим 
лицом на приобретение или строительство таких 
или иных жилого дома или квартиры, их капи-
тальный ремонт или иное неотделимое улуч-
шение, а также на погашение ранее предостав-
ленных кредита или займа на приобретение или 
строительство жилого дома или квартиры. 

Дмитрий Николаевич занял деньги не в бан-
ке, а у микрофинансовой организации. Поэтому 
обратить взыскание на жилой дом, который яв-
ляется единственным жильем этой четы, невоз-
можно. 

Но у микрофинансовой организации есть пра-
во обратиться в суд. Суд наложит обременение 
на имущество должника, а также может обра-
тить взыскание на имущество незадачливого за-
емщика. Например, на авто-
мобиль или бытовую технику. 
И вот тут-то придется, ско-
рее всего, Дмитрию Никола-
евичу расстаться с машиной. 
Договор займа заключен, 
долг не возвращен. По за-
кону заем должен быть воз-
вращен на условиях, которые 
указаны были в договоре. За-
кон суров, но это закон!

И чтобы не столкнуться с 
подобной проблемой, избе-
гайте займов под сомнитель-
ные условия. Необходимо 
предполагать, что при любом обращении в ми-
крофинансовую организацию вы подвергаетесь 
риску столкнуться с мошенничеством. Все сдел-
ки необходимо заключать в присутствии опыт-
ного юриста – нотариуса либо адвоката. Такого 
человека лучше найти по рекомендации друзей 
или знакомых. Если вам не дают возможности 
связаться с юристом, не дают время подумать и 
давят на вас, в такой ситуации безопаснее сразу 
же уйти. 

Елена Белова,
нотариус Минераловодского городского округа,

член Ассоциации юристов России

Дело в доле

Каждый раз в День бесплатной юридической 
помощи в нотариальных конторах Ставрополья 
много посетителей: люди хотят получить кон-
сультацию и юридическую поддержку. Вопросов 
и переживаний много, и хотя, каждый из них в 
разрешении связан с определенными нормами 
права, не перестает удивлять то, к каким нераз-
решимым спорам приходят люди, общаясь, ка-
залось бы, с самыми близкими, теми, кого знают 
десятилетия. Так случилось и на этот раз…

Женщина, пришедшая на прием в нотари-
альную контору нотариуса города Кисловод-
ска, члена Ассоциации юристов России Любови 
Подъячевой, рассказала, что долгие годы их се-
мью связывала дружба с другой семьей. Каза-
лось, что никакие проблемы не могли ее разру-
шить, но вышло иначе. В свое время две семьи 
решили приобрести коттедж на праве долевой 
собственности. Будущее им виделось исключи-
тельно в розовом цвете: совместные вечера, до-
брые гостевые посиделки, веселые совместные 
праздники. Но этим мечтам не суждено было 
сбыться. Уже в первый год жизни улетучилась 
дружеская идиллия и от добрососедских отно-
шений не осталось и следа. В подобных спорах 
трудно решить, чья вина была больше, кто стал 

инициатором конфликта, но осталась проблема, 
далекая от эмоций – юридическая. 

«Казалось бы, все к лучшему: моего мужа 
переводят по работе в другой город и сам Бог 
велит продать нашу долю недвижимости. Но не 
тут-то было», – рассказывает посетительница.

Нотариус понимает, насколько непроста та-
кая ситуация. Дело в том, что закон гласит: при 
продаже доли в праве общей собственности по-
стороннему лицу остальные участники долевой 
собственности имеют преимущественное право 
покупки продаваемой доли по цене, за кото-
рую она продается, и на прочих равных услови-
ях, кроме случая продажи с публичных торгов, 
а также случаев продажи доли в праве общей 
собственности на земельный участок собствен-
ником части расположенного на таком земель-
ном участке здания или сооружения либо соб-
ственником помещения в указанных здании или 
сооружении. 

Соседи, как уже можно догадаться, приоб-
ретать долю не спешили. И даже больше того: 
не открывая двери, они решительным образом 

игнорировали все попытки достучаться до них и 
в прямом, и в переносном смысле.

«Не стоит этого делать», – успокоила нота-
риус. И объяснила: для того чтобы продать свою 
долю стороннему покупателю, необходимо на-
править бывшим друзьям (юридическим язы-
ком – сособственникам) извещение, в котором 
должна быть указана цена и иные условия про-
дажи доли. 

Извещение составляется в письменной фор-
ме. Учитывая, что договор купли-продажи доли 
подлежит обязательному нотариальному удо-
стоверению, такое извещение лучше напра-
вить через нотариуса. Если друзья не приоб-
ретут продаваемую долю в течение месяца со 
дня извещения (не ответят на извещение) либо 
в письменной форме откажутся от реализации 
преимущественного права покупки до истече-
ния этого срока, заявительница вправе продать 
свою долю любому лицу. 

«При этом договор купли-продажи доли 
должен быть нотариально удостоверен, – уточ-
нила нотариус. – После нотариального удосто-
верения договора купли-продажи, покупателю 
необходимо через нотариуса или МФЦ подать 
договор в краевое Управление Росреестра для 
государственной регистрации перехода права 
собственности на соответствующую долю в пра-
ве собственности на объект недвижимости».

Печаль посетительницы улетучилась. Из ка-
бинета нотариуса выходила совсем другая жен-
щина – уверенная, улыбающаяся. А для Любови 
Подъячевой тяготившая посетительницу ситуа-
ция была не нова, и все, что она рекомендовала, 
чтобы избежать подобного, – так это принимать 
более взвешенные решения. Опираясь только 
на эмоции, лучше не совершать никаких дей-
ствий, которые впоследствии могут стать «пра-
вовым якорем».  

Наталья Подъячева, 
помощник нотариуса,

член Ассоциации юристов России
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находится в общей совместной собственности членов хо-

зяйства. 

Члены КФХ обладают преимущественным правом на 

получение в счет своей наследственной доли земельного 

участка перед другими наследниками, не являющимися 

членами хозяйства. 

В случае же если умерший член КФХ был единствен-

ным членом хозяйства, а среди его наследников, жела-

ющих продолжать ведение хозяйства нет, то имущество 

подлежит разделу между наследниками.

Кто в преимуществе?

Кто же обладает преимущественным правом при раз-

деле земли? Раздел производится с учетом минималь-

ного размера земельного участка, установленного для 

участков соответствующего целевого назначения. Такой 

минимальный размер должен быть определен в актах зе-

мельного законодательства как федеральных, так и реги-

ональных.

В тех случаях, когда раздел земельного участка с уче-

том минимального размера невозможен, земельный уча-

сток переходит к наследнику, имеющему преимуществен-

ное право на получение в счет своей наследственной доли 

этого земельного участка. Остальные наследники получа-

ют денежную или иную имущественную компенсацию.

Если никто из наследников не имеет преимуществен-

ного права или не воспользовался этим правом, тогда вла-

дение, пользование и распоряжение земельным участком 

осуществляются наследниками на условиях общей доле-

вой собственности. Раздел такого земельного участка мо-

жет быть произведен по соглашению между наследника-

ми либо в судебном порядке. 

Для того же, чтобы унаследовать земельный участок, 

необходимо обратиться к нотариусу с соответствующим 

заявлением в установленный законом срок для подачи 

заявления о принятии наследства. Как правило, он со-

ставляет 6 месяцев со дня открытия наследства. Наряду 

с документами, удостоверяющими личность наследника, 

свидетельством о смерти наследодателя, документаль-

ными сведениями о его последнем месте жительства, 

«Nota bene!», что значит «Обрати внимание!». Так называется постоянная рубрика, призванная помочь разобраться в изменениях 
законодательства, получить верное толкование того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

Надел – в наследство
Земля была и остается одним из источников дохода для человека. На ней можно работать, возделывая ее и получая урожай. А можно 
владеть ею опосредованно, когда владельцы земельных участков отдают их или земельную долю в аренду и получают так называе-
мую натуроплату или деньги. Но что надо знать человеку, в наследство которому досталась земля?

Текст Софьи Черновой, главного специалиста правового отдела нотариальной палаты Ставропольского края, члена Ассоциации юристов России   Фото Елены Гончаровой

В процессе оформления наследственных прав возни-

кают различные вопросы и зачастую спорные ситуации. 

Рассмотрим подробнее особенности наследования зе-

мельных участков. 

По российскому законодательству наследование зе-

мельного участка такая же процедура, как и наследова-

ние любого другого имущества, и оформление прав осу-

ществляется на общих основаниях. 

На принятие наследства, в состав которого входит зе-

мельный участок, специального разрешения не требуется. 

Однако наследованию земельных участков, в отличие от 

наследования иных видов имущества, действительно при-

сущи свои особенности. 

Земельный кодекс РФ, например, устанавливает огра-

ничения оборота земельных участков, согласно которым 

иностранные граждане и лица без гражданства не могут 

обладать на праве собственности земельными участками, 

находящимися на приграничных территориях, перечень 

которых устанавливается Президентом Российской Феде-

рации и на иных установленных особо территориях РФ в 

соответствии с федеральными законами. 

Например, если в результате наследования наследни-

ком земельного участка окажется иностранный гражда-

нин или лицо без гражданства, соответствующий земель-

ный участок подлежит отчуждению их собственниками в 

течение года со дня возникновения права собственности. 

Также имеются определенные особенности при на-

следовании земель сельскохозяйственного назначения. 

В первую очередь необходимо учитывать ограничения, 

установленные Федеральным законом «Об обороте зе-

мель сельскохозяйственного назначения». В соответствии 

с ними иностранные граждане и лица без гражданства мо-

гут обладать земельными участками из земель сельскохо-

зяйственного назначения только на праве аренды. 

Необходимо учитывать и то, что земельный участок 

члена крестьянского (фермерского) хозяйства (будем на-

зывать его далее сокращенно – КФХ) остается в совмест-

ной собственности других членов КФХ. При этом, если на-

следник умершего члена КФХ сам членом этого хозяйства 

не является, то он имеет право на получение компенсации, 

соразмерной наследуемой им доле в имуществе, которое 

документами, подтверждающими родственные отноше-

ния (если имеет место наследование по закону), или за-

вещанием (если наследство оформляется по завещанию) 

наследникам необходимо предоставить нотариусу доку-

менты, подтверждающие права наследодателя на землю 

(правоустанавливающие документы). 

Такими документами могут быть, например, договор 

дарения, мены, купли-продажи. Сведения из единого го-

сударственного реестра недвижимости в настоящее вре-

мя запрашиваются нотариусом самостоятельно. 

После выдачи свидетельства о праве на наследство 

нотариус также имеет возможность передать документы 

наследника в орган Росреестра на регистрацию. Хотелось 

бы обратить внимание на то, что исчерпывающего перечня 

документов, необходимых для оформления наследствен-

ных прав, в том числе на земельный участок, законодате-

лем не установлено. В связи с этим нотариус, оформляю-

щий наследственные права, для целей подтверждения 

принадлежности имущества умершему вправе запросить 

дополнительно и другие документы.

Когда суд в помощь

Но что делать, если возникнет ситуация, при которой 

наследник не сможет представить документы, необходи-

мые для выдачи свидетельства о праве на наследство, 

либо в них будут содержаться неправильные или непол-

ные сведения? В этом случае нотариус откажет наследни-

ку в выдаче свидетельства о праве на наследство и разъ-

яснит его право обратиться в суд для признания права 

собственности на земельный участок, либо о включении в 

состав наследственного имущества и другого. 

Вступившее в законную силу судебное решение, при-

знающее право собственности на наследственное иму-

щество, и будет являться основанием для внесения соот-

ветствующих сведений в Единый государственный реестр 

недвижимости, а именно о переходе права собственности.

Как пример, хотелось бы вкратце обратить внимание 

на судебную практику, в частности на разъяснения Вер-

ховного Суда Российской Федерации, согласно которым 

наследники могут рассчитывать на получение земли в соб-

ственность, даже если наследодатель не успел привести в 

порядок документы на свои сотки. 

Законодательство РФ стоит на той позиции, что если 

в документе, удостоверяющем право лица на землю, во-

обще не указано право, на котором такой участок был 

предоставлен, он считается предоставленным на праве 

собственности. А вот принадлежавший наследодателю на 

праве собственности участок входит в состав наследства 

и наследуется на общих основаниях. 

Хотелось бы обратить внимание и на то, что в любом 

случае вопросы наследования как движимого, так и не-

движимого имущества требуют большой щепетильно-

сти и имеют много тонкостей. Нотариус при оформлении 

наследственных прав ведет индивидуальную работу с 

каждым наследником и подробно разъясняет порядок 

дальнейших действий и возникающие правовые нюансы. 

Нотариус совершает нотариальные действия от имени 

Российской Федерации и призван в соответствии с Кон-

ституцией РФ и российским законодательством обеспе-

чивать защиту прав и законных интересов граждан, в том 

числе и в процессе оформления их наследственных прав. 

Можно сказать, что оформление наследственных прав 

является важнейшей публичной функцией нотариуса, в 

процессе которой граждане получают возможность при-

обрести причитающееся им имущество в собственность. 

ющего законодательства, а также наличие в ЕГРН 

сведений о пересечении границ этого земельного 

участка с границами другого участка, имеющего как 

декларированную, так и уточненную площадь?

После детального и содержательного диало-

га специалисты пришли к выводу, что во избежа-

ние приостановления государственной регистра-

ции прав, нотариусам, при выдаче свидетельства 

о праве на наследство на те земельные участки, в 

отношении которых выявлено пересечение границ, 

рекомендовано воздержаться от подачи заявления 

о регистрации прав до устранения причин, препят-

ствующих этой регистрации. А для устранения вы-

явленного пересечения границ земельного участка 

наследнику необходимо обратиться к кадастровому 

инженеру.

Не менее насыщенной оказалась дискуссия по 

второму вопросу рабочей встречи – о повышении 

качества  взаимодействия Управления Росреестра 

по Ставропольскому краю  и нотариальной палаты 

Ставропольского края при государственной реги-

страции прав на объекты недвижимости посред-

ством электронных сервисов Росреестра.

Надо отметить, этому направлению деятельно-

сти нотариальная палата Ставропольского края и 

Управление Росреестра по Ставропольскому краю 

уделяют особое внимание. Это помогает создать 

комфортные условия для оформления прав на объ-

екты недвижимости по заявлениям о государствен-

ной регистрации  прав, поданным нотариусами в 

электронном виде  и  для принятия госрегистрато-

рами в максимально короткие сроки решений по та-

ким заявлениям.

В ходе встречи сделали вывод о том, что при по-

даче заявления на государственную регистрацию 

прав в электронном виде представление заявления 

о переходе прав собственности от стороны, отчуж-

дающей объект недвижимого имущества, не обя-

зательно. Достаточно представить заявление на 

регистрацию права собственности от стороны, при-

нимающей объект недвижимого имущества. Анало-

гично, в случае регистрации ипотеки, достаточно 

заявления от любой стороны договора об ипотеке.

Для удобства в работе нотариусов есть инструк-

ция по подаче заявления на государственную реги-

Текст Геннадия Сенцова   Фото предоставлено Управлением Росреестра по СК

Во встрече приняли участие нотариусы краево-

го центра – вице-президент НПСК, член правления, 

председатель комиссии НПСК по взаимодействию со 

СМИ Наталья Фатина, член правления НПСК, пред-

седатель комиссии по методической работе Елена 

Глазунова, член правления НПСК, член  комиссии 

по методической работе НПСК Иван Кашурин, член  

комиссии по методической работе НПСК, нотариус 

города Невинномысска Анна Некрасова, а также на-

чальник правового отдела НПСК Алина Белогрудо-

ва, заместитель начальника правового отдела Олег 

Белогаев и ведущий специалист правового отдела 

НПСК Евгений Пузин.

Со стороны органов Росреестра края в совеща-

нии приняли участие и. о. руководителя Управле-

ния Росреестра по Ставропольскому краю Михаил 

Колесников, заместитель руководителя Управле-

ния Росреестра по Ставропольскому краю Виктор 

Бовша, начальник отдела регистрации объектов 

недвижимости жилого назначения Управления Рос-

реестра по Ставропольскому краю Елена Белозеро-

ва и другие.

Первым поводом для двустороннего обсуждения 

стал вопрос о том, будет ли основанием для приоста-

новления и отказа в проведении государственной 

регистрации прав на земельные участки отсутствие 

в Едином государственном   реестре недвижимости 

сведений о границах земельного участка, установ-

ленных в соответствии с требованиями действу-

Единообразие в действиях и понимании 
Вопросы информационного взаимодействия и правопримени-
тельной практики были подняты в ходе рабочей встречи нотари-
усов Ставрополья и сотрудников правового отдела нотариальной 
палаты Ставропольского края с представителями Управления Рос-
реестра по Ставропольскому краю.

страцию прав в электронном виде. Она помогает ра-

ботать в поле данного нотариального действия.

– Сотрудничество нотариальной палаты Став-

рополья и краевого Управления Росреестра носит 

продуктивный характер, в том числе в области ис-

пользования электронных технологий, – подчер-

кнул президент НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-

колай Кашурин. – Регистрация прав посредством 

предоставления документов в электронном виде 

соответствует требованиям современности и удобна  

для заявителей, ведь это надежно, в четком соот-

ветствии с законом, не влечет дополнительных вре-

менных и материальных затрат для граждан. Без-

условно, нотариат края и в дальнейшем продолжит 

работу в области консультирования жителей Став-

рополья о плюсах электронной регистрации прав. 

ШАГ ЗА ШАГОМ
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Можно долго продолжать рассказ о вехах его жизни, но все 

же, вернемся ко Дню памяти. 

Итак, план действий на этот день был утвержден. Утром 

того дня в холле палаты края, где расположен музей, посвя-

щенный Георгию Константиновичу, стали собираться участ-

ники мероприятия. Новые лица и те, кто уже давно интере-

суется историей жизни Праве и может многое рассказать 

об этом необыкновенном человеке. Среди них – ветеран 

нотариата НПСК Любовь Мищенко, нотариус Шпаковско-

го района Диана Цупило и помощник президента НПСК по 

взаимодействию со СМИ Елена Гончарова, 

которая вместе с главным специалистом 

общего отдела НПСК Алексеем Долговым 

вела программу этого дня. Это люди, ко-

торые досконально знают биографию на-

шего героя. 

Слушала рассказчиков, а в голове 

проносилось множество мыслей. Дума-

лось о том, как же замечательно прожить 

такую плодотворную и многогранную 

жизнь со своими сложностями и преодо-

лениями. А еще о том, как хранит память 

о нем наше молодое поколение, и что это 

самое важное. Любовь Мищенко и Диана 

Цупило в своем рассказе о Георгии Кон-

стантиновиче неоднократно упоминали 

имя еще одной знаменательной личности Ставрополья, 

нашего современника и друга краевого нотариата Вени-

амина Вениаминовича Госданкера. 

Так сложилось, что впервые Вениамина Вениаминовича 

нотариальная палата пригласила быть почетным гостем на 

мероприятии в День памяти и 

скорби, как участника Вели-

кой Отечественной войны. А 

связь Госданкера с Праве вы-

яснилась сразу же, как толь-

ко Вениамин Вениаминович 

вошел в наш музей истории 

нотариата. Дело в том, что 

Вениамин Вениаминович был 

не только коренным петер-

буржцем и земляком Георгия 

Константиновича, он более 

двадцати семи лет руководил 

тем самым его детищем – му-

зеем-заповедником, который 

в то время именовался крае-

ведческим музеем. 

Вениамин Госданкер ока-

зался кладезем знаний о жиз-

ни своего предшественника. 

Этими знаниями он делился и 

в свои следующие визиты к нам в палату, и в 

личном общении с моими коллегами. А сей-

час, когда его уже нет с нами (9 января это-

го года Вениамина Вениаминовича не ста-

ло), он все равно продолжил рассказывать 

о Праве. Как? Дело в том, что для всех при-

сутствующих на Дне памяти Г.К. Праве был 

организован просмотр фильма-интервью с 

Вениамином Госданкером «Искорки воспо-

минаний», снятого уже в далеком 2001 году, 

и такого сокровенно-душевного, во многом 

исповедального. 

Первое что меня удивило в фильме, это 

голос и манера речи рассказчика, которые погружают тебя 

в атмосферу повествования. Интеллигентность и культура 

этой личности чувствовались в каждом слове. И доброта в 

улыбке, как основополагающая философия. Казалось, что 

он был просто благодарен жизни за жизнь. Жаль, что мне 

уже не доведется повстречаться с ним лично. Вениамина 

Вениаминовича, как и его земляка, в последний путь про-

вожал весь город. Такие люди – наша история!

Мы посмотрели в этот день и фильм, который был ини-

циирован и снят молодыми нотариусами Дианой Цупило 

и Иваном Кашуриным – «Отцы» и «дети» нотариата Став-

рополья», в котором так тонко и душевно описана судьба 

Праве и его роль для современного небюджетного нота-

риата края. 

После просмотра фильма все присутствующие по до-

брой традиции отправились на могилу Георгия Констан-

тиновича и его супруги Марии Васильевны. Все подготови-

лись, взяв с собой необходимые инструменты для уборки и 

пришли на место захоронения на Даниловском кладбище 

краевого центра. Работали слаженно. Солнце, выглянувшее 

из-за туч, пролило на нас свои лучи, будто благословляя, 

одобряя. После работы на обеих могилах были установлены 

заранее подготовленные вазы с цветами, которые своими 

руками сделала Диана Цупило. 

Так в очередной раз прошел День памяти Георгия Кон-

стантиновича Праве, после которого всегда остается те-

плое чувство от благого и с душою выполненного дела. 

Леся Вос,
помощник нотариуса города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Соприкосновение времен

Ставропольское нотариальное сообщество по традиции 

проводит День Памяти Георгия Константиновича Праве.

В музее краевой нотариальной палаты нотариусы, ве-

тераны нотариата, члены Школы журналистики, сотрудни-

ки палаты собрались почтить память выдающегося обще-

ственного деятеля, нотариуса Ставропольской губернии, 

уважаемого музейщика, почетного гражданина города 

Ставрополя Георгия Праве.

На столе, украшенном цветочными композициями от 

нотариуса Шпаковского района Дианы Цупило, аккуратно 

разложены номера газеты «Нотариальные вести» с опубли-

кованными статьями о Георгии Праве и его семье. В этом 

направлении помимо помощника президента НПСК Елены 

Гончаровой большую работу провела ветеран нотариата 

Ставрополья Любовь Мищенко. Благодаря им мы узнаем 

интересные факты из его жизни и деятельности. 

День Памяти открыли ведущие – Елена Гончарова и 

главный специалист общего отдела НПСК Алексей Долгов. 

Они провели интересную викторину по биографии Праве. 

Эстафету ведения передали Любови Мищенко, которая 

увлеченно рассказала о работе с архивными документами 

Праве. Она на память приводила исторические справки, 

факты. Я до мурашек по коже ощутила настоящее сопри-

косновение времен на себе, и тут же услышала восклица-

ние в адрес выступающей от коллеги, ветерана нотариата 

Татьяны Семиной: «Любовь Ивановна, да скоро я о Вас кни-

гу буду писать!».

В этот день мы не могли не вспомнить о нашем друге 

– старейшем музейщике Вениамине Госданкере, который 

с большим уважением относился к Праве и его семье. Он 

был продолжателем музейного дела – преумножал кол-

лекции музея, пропагандировал имя предшественника, 

коллеги, нотариуса. Увы, скромного последователя Праве 

не стало в этом январе.

Никого не оставили равнодушными и показанные потом 

фильмы «Отцы» и «дети» нотариата Ставрополья» о Георгии 

Праве и «Искорки воспоминаний» о Вениамине Госданке-

ре. После просмотра обменялись мнениями, поделились 

эмоциями от увиденных параллелей в судьбах этих двух за-

мечательных людей. А когда я покидала нотариальную па-

лату, подумала, что, наверное, все в этом мире просто так 

не случается, каждому свое место и свой час. 

Людмила Кравцова,
нотариус Туркменского района,

член Школы журналистики НПСК

А еще – потому что Геор-

гий Праве, как исток, начало 

истории длиною в его и наши 

жизни. Потому что, зная о 

нем, мы получаем возмож-

ность узнать куда большее. 

И познать, открыть в нас са-

мих, и познакомиться с его 

друзьями через времена. Но 

обо всем поподробнее…

Линии
наших жизней
сошлись
в этот день

Март, и опять у нотариу-

сов Ставрополья традицион-

но запланирован День памя-

ти. Именно в этом месяце, а 

точнее сказать седьмого чис-

ла родился предшественник и ориентир ставропольского 

нотариата Георгий Константинович Праве.

Удивительно многогранный в своем развитии человек 

заслуженно остался в памяти будущего поколения своих 

соратников. Нотариальная палата Ставропольского края 

достойно чтит память этого профессионала своего дела и 

передает историю его жизни из года в год молодым спе-

циалистам и всем жителям края. Ведь его имя известно 

не только благодаря его работе в сфере нотариата. Для 

ставропольчан он известен как основатель одной из глав-

ных достопримечательностей города – Ставропольского 

краевого музея-заповедника имени Г.Н. Прозрителева и 

Г.К. Праве. В этом талантливом человеке гармонично соче-

тались, казалось бы, не сочетаемые профессии юриста, на-

учного сотрудника, музейщика и общественного деятеля. 

Материал подготовлен Софьей Вершининой   Фото Елены Гончаровой, Евгения Косенко и Виктора Нестеренко

Человеку нужен человек…
Эта строка знакомого стихотворения в День памяти Георгия Константиновича Праве рефреном звучала в моем сердце. 
Почему? Все очень просто. Просто нотариусы Ставрополья чувствуют искренний свет служения и человечности, кото-
рый исходит от нашего предтечи. И тянутся к нему, хотят больше знать о нем, его делах, поступках, отношении к жизни. 
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Материал подготовила Елена Гончарова   Фото Евгения Живолупа

Коллеги называют его по-разному. Зависит это 
и от принадлежности тому или иному поколению, и 
от степени близости Анатолию Ивановичу, который, 
как отмечают, любил и умел дружить. Вот почему на 
давно ставших традиционными для нотариусов Став-
ропольского края ежегодных мартовских встречах в 
День памяти А.И. Тихенко – президента Федеральной 
нотариальной палаты, разработчика Основ законода-
тельства РФ о нотариате и нотариуса номер один в 
России слышишь так много воспоминаний о… Толике, 
Анатолии и Анатолии Ивановиче. 

Музей, статьи, календарь,
конкурс, День памяти…

«Мы помним Тихенко» – это звучит не столь пол-
но, этого недостаточно, чтобы точно передать смысл 
нашего отношения. Чтобы не отойти от истины, надо 
обязательно добавить: мы хотим знать больше о Его 
жизни, позиции, силе характера, глубине личности, о 
Его даре. Поэтому и не позволяем образу меркнуть, 
не даем сгладиться по сей день столь отчетливым для 
нас чертам Его лица, истончиться линии Его жизни – 
так рано и так трагически оборвавшейся. 

Мы против забвения. Мы знаем, кому обязаны пер-
выми и столь важными шагами на пути воссоздания 
небюджетного нотариата России – одного из важней-
ших сегодня институтов гражданского общества, без 
которого непредставима современность. Это Его и 
наш нотариат твердо стоит на ногах. Это Его и нашему 
нотариату по силам обеспечивать защиту прав и ин-
тересов миллионов наших соотечественников. Это Его 
и наш нотариат завоевал доверие россиян, вышел на 
мировой уровень и уверенно развивается, действуя в 
рамках закона, крепок, сплочен, трудолюбив и честен.

Коллеги на Ставрополье помнят Анатолия Тихенко 
улыбчивым, мудрым, искренним, прямым и открытым, 
с тем самым незабываемым тихенковским искристым 
взглядом как на фотопортрете, который встречает 
вас в нотариальной палате Ставропольского края, в 
конторах нотариусов нашего региона. А сколько экс-
понатов в витринах музея истории нотариата НПСК, 
где рядом с повествованием о вехах развития краево-
го нотариата находится объемная экспозиция, посвя-
щенная жизни и деятельности Анатолия Ивановича. 

За музейным стеклом много фотографий Анато-
лия Тихенко, его личных вещей. Вот, например, гор-
нолыжные очки: в них Анатолий Иванович катался на 
горных лыжах во время последнего рабочего визита в 
Швейцарию в феврале 2001 года, за несколько дней 
до гибели. А вот ручка и часы, которые были на нем в 
последний день жизни… 

В 2016 году, через 15 лет с того горького фев-
ральского дня вышел в свет настольный календарь 
ставропольской нотариальной палаты о жизни и де-
ятельности Анатолия Тихенко – в воспоминаниях 
близких, коллег, друзей. Его памяти посвящена не 
одна газетная публикация, а на прошедшем в сентя-
бре 2017 года в Ставрополе Первом конкурсе люби-
тельских фильмов нотариальных палат субъектов РФ 
«КиНотар» Гран-при конкурса был удостоен художе-
ственно-документальный фильм «Тихенко», снятый 
нотариальной палатой Ставро-
полья. Дважды – на Дне памяти 
Анатолия Тихенко и в дни про-
ведения финала «КиНотара» в 
гостях у ставропольских нота-
риусов была вдова Анатолия 
Ивановича – Галина Аркадьев-
на Тихенко. Приезжала к нам 
и его дочь Оксана. Интервью с 
родными людьми нотариуса но-
мер один пополнили наши зна-
ния о нем – были опубликованы 
в газете «Нотариальные вести». 

Так, последовательно, по 
крупицам стараются нотари-
усы края сохранить память о 
дорогом коллеге, друге, заме-

Ибо Тихенко – с нами!..
Дорогие моменты жизни всегда хочется 
вспоминать. Точнее сказать – помнить, 
ведь они незабываемы. Как и дорогие нам 
люди, которые и уйдя из жизни остаются 
с нами. Одним из таких особенных, неза-
бываемых для нотариального сообщества 
Ставрополья ориентиров был и остается 
Анатолий Тихенко. 

чательном человеке, 
первопроходце не-
бюджетного нотариата 
России. Не исключение 
в череде событий, свя-
занных с личностью 
Анатолия Тихенко в 
нотариальном сооб-
ществе нашего реги-
она, только что про-
шедший очередной 
День Его памяти…

Есть у нотариусов 
края традиция – ежегодно в феврале-марте прово-
дят они День памяти Анатолия Ивановича Тихенко. 
Собираются вместе, вспоминают моменты встреч с 
ним, говорят о его наследии, значимости его убеж-
дений и поступков для всего нотариального сообще-
ства, о его примере для молодежи. Кстати, у руля в 
подготовке Дня памяти вместе с нотариальной пала-
той края стоят молодые нотариусы Ставрополья, чле-
ны СМН НПСК. 

– Каждый День памяти без преувеличения – не-
повторим, – говорит президент НПСК, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – Мы находим новые 
форматы, и в беседе ли, воспоминаниях, фотохрони-
ке, стихах и фильмах являются новые преломления 
личности и дара Анатолия Ивановича. Мы сопостав-
ляем его принципы и посту-
латы с днем сегодняшним, 
с современным развитием 
его детища – небюджетного 
нотариата. Отрадно то, что 
в подготовке Дня памяти 
занято много моих коллег, 
в авангарде которых чле-
ны Совета молодых нота-
риусов, что говорит о пре-
емственности поколений в 
нашей палате, об уважи-
тельном отношении моло-
дежи к предшественникам, 
об их стремлении знать и 
чтить свою историю.

 В прошлом году в крае прошел первый литера-
турно-художественный конкурс имени А.И. Тихенко, 
на который были поданы очерки и эссе о нем, напи-
санные членами Школы журналистики НПСК и кол-
лажи, составленные из архивных фотографий, пове-
ствующих о разных моментах жизни и деятельности 
Тихенко. (В этом году стартовал новый конкурсный 
этап, в котором было представлено 18 работ, а худо-
жественную его часть пополнила графика и живопись 
нотариусов и сотрудников нотариальных контор).

Завершением же каждого Дня памяти становит-
ся спортивный турнир по боулингу или настольному 
теннису (Анатолий Иванович не мог ни дня прожить 
без спорта).

Своими впечатлениями о Дне памяти Анатолия 
Ивановича Тихенко, прошедшем в марте этого года, 
делятся члены Школы журналистики нотариальной 
палаты Ставрополья.

Настоящий
День рождения

Готовясь ко Дню памяти 
Анатолия Ивановича Тихенко 
нашла в Интернете его био-
графию. Вот такую: «Тихенко 
Анатолий Иванович родился 
21 марта 1959 года в г. Сумы 
на Украине. В 1981 г. окончил 
Казанский государственный 
университет. В 1981-84 годы 
работал нотариусом Шестой 
Московской государствен-
ной нотариальной конторы. 

В 1984-93 годы – консультант, а затем главный спе-
циалист отдела нотариата Министерства юстиции РФ. 
Принимал самое активное участие в работе над про-
ектом Основ законодательства РФ о нотариате. В 1993 
году стал первым в России частнопрактикующим но-
тариусом (первая в России лицензия на право нотари-
альной деятельности № 000001 от 07 апреля 1993 г.). 
12 февраля 1996 года избран Президентом Федераль-
ной нотариальной палаты. В 1996 году стал лауреатом 
премии «Фемида» за 1995 год в номинации «Лучший 
нотариус». В 1999 году переизбран на пост Президента 
ФНП. Входил в состав Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по вопросам совершенствования пра-
восудия, в ряд других консультационных и экспертных 
советов. Является автором научных и публицистиче-
ских работ по вопросам нотариата. В многочисленных 
выступлениях сочетал теоретическую глубину с пла-
менной публицистичностью. Главное дело жизни – но-

тариат. Некоторые хобби: музыка, природа, 
фотография (любил фотографировать приро-
ду и друзей). 28 февраля 2001 года погиб от 
пули наемного убийцы. Похоронен на Вагань-
ковском кладбище».

Не знаю, кто и для каких целей это писал, 
похоже на статью в энциклопедии, возможно, 
такая статья и нужна была. Но я почувство-
вала обиду. Всего полтора десятка строк... И 
при этом одно единственное предложение 
здесь значительно: «Главное дело жизни –
нотариат». Подумалось: «Насколько оказа-
лось важным сложившееся в нашей нотари-
альной палате движение по изучению жизни 
Тихенко, его дел, образа, по закреплению 
исторически важных фактов, по сохранению 
образа этой личности в нашей памяти!».

Открыть 21 марта в день рождения Анатолия Ти-
хенко очередной День его памяти президент нашей 
нотариальной палаты Николай Иванович Кашурин по-
ручил мне. Разумеется, я готовила соответствующую 
приветственную речь. В ней было много печали и горе-
чи – это неправда, что время лечит. На самом деле мы 
просто учимся жить с болью, не сдаваться ей. 

Однако, придя в палату, попав в обычную для по-
следних минут перед началом любого мероприятия ат-
мосферу волнений, последних повторов и уточнений, 
приветствий прибывающих, я на минуту почувствовала 
себя на празднике. Откуда такое неуместное ощуще-
ние? Не сразу поняла себя, застыдилась, но постепен-
но появилась ясная мысль: «Тихенко был необычайно 
живой, жизнелюбивый, устремленный, умел любить и 
ценить красоту жизни в разных проявлениях, мы так 
много о нем читаем и слышим из уст его соратников и 
близких, много размышляем и пишем о нем, что созда-
ется ощущение его присутствия! Он с нами. Сегодня мы 
пришли к нему на День рождения!»

И День рождения получился! Слова ведущих, вы-
ступления конкурсантов литературной части конкур-
са памяти А.И. Тихенко, презентации художественных 
конкурсных работ, выступления с мест, демонстра-
ция снятого нашей палатой художественно-докумен-
тального фильма «Тихенко», смс-общение в реальном 
времени с Галиной Аркадьевной Тихенко – все было 
уместно, интересно, важно. А спортивное завершение 
этого дня состязанием в боулинге, уверена, понрави-
лось бы самому Анатолию Ивановичу.

Я уходила домой с таким чувством, как будто и 
впрямь побывала на Дне рождения доброго друга, мы 
интересно пообщались, лучше узнали друг друга и ста-
ли еще ближе. 

Наталья Фатина,
нотариус города Ставрополя,

вице-президент НПСК,
член Школы журналистики НПСК 

 
«Долг и совесть –
твой личный указ…»

Каждый из нас приходит в этот мир, чтобы сделать 
его лучше. Но мир, как говорится, не прост. В нем за 
все приходится бороться: за свои убеждения, за честь, 
за правду, а порой и платить самой дорогой ценой 
– собственной жизнью. К сожалению, в этой борь-
бе гибнут самые достойные люди – принципиальные, 
справедливые, волевые, идейные. Именно таким был 
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Анатолий Иванович Тихенко.
В мартовский день в конференц-зале нотариаль-

ной палаты Ставропольского края почтить память 
первого нотариуса современной России собралось 
нотариальное сообщество. День памяти об Анатолии 
Ивановиче Тихенко проходит по сложившейся за не-
сколько лет традиции между двумя датами – днем 
его трагической гибели 28 февраля, и Днем его рож-
дения 21 марта. В этот раз его дата совпала с Днем 
его рождения.

Собрание открыли представители Совета молодых 
нотариусов Ставропольского края, выступив со стиха-
ми ветерана нотариата нотариальной палаты Ставро-
польского края Надежды Николаевны Ковтуненко.

…Так ты мыслить масштабно и пылко умел:
Долг и совесть – твой личный указ, –
с чувством адресовали залу проникновенные по-

этические строки молодые коллеги, и в эту минуту 
приходило понимание не только того, что память о Ти-
хенко жива, но и то, насколько важна та самая связь 
поколений, которая так остро чувствуется здесь и сей-
час.

Члены Школы журналистики НПСК представили 
творческие работы о жизни и деятельности Анато-
лия Ивановича. Множество важных фактов озвучено, 
много добрых слов сказано, а вместе с ними пережи-
ты волнение, трепет и мысль о том, как важно хранить 
память о людях, поступки и открытия которых делают 
жизнь более значимой, становятся ориентиром.

«У меня есть скромная почетная грамота Феде-
ральной нотариальной палаты, подписанная Анато-
лием Тихенко в тот роковой день, за несколько часов 
до гибели. И это самая дорогая для меня награда из 
всех…», – с комом в горле рассказывала вице-прези-
дент нотариальной палаты Ставропольского края На-
талья Фатина.

Слова в эти минуты даются нелегко, но нотариус 
города Ставрополя Иван Кашурин делится сокровен-
ными воспоминаниями о том, как крепко дружил с 
Анатолием Тихенко президент нотариальной палаты 
Ставропольского края Николай Кашурин. Они были ис-
тинными соратниками, неизменно поддерживали друг 
друга, но, несмотря на это, часто спорили по вопросам 
развития нотариата. Каждый упорно отстаивал свою 
точку зрения, и в этих спорах рождалась бесценная ис-
тина.

Словно подтверждение всему сказанному – кадры 
из фильма «Тихенко», созданного силами нотариаль-
ной палаты Ставропольского края. Такой открытый 
взгляд, уверенный голос и невероятно обаятельная 
улыбка… Это наш Анатолий Тихенко в документальной 
хронике…

Он пришел в этот мир, чтобы сделать его лучше. 
Обидно, что времени ему было отведено так мало. Но 
созданное им – это достояние, которое мы будем бе-
режно хранить. 

Татьяна Жидкова,
помощник нотариуса города Невинномысска,

член Школы журналистики НПСК
 

Жива душа, пока есть память

Пришло время рассказать, что город Ставрополь 
таит нотариальный секрет. Он заключается в том, что 
мы понимаем, ощущаем зло для того чтобы его не со-
вершать! Добро и зло переплетены в нашей жизни, они 
не существуют друг без друга. Семнадцать лет тому 
назад встал вопрос перед сообществом: отступить (от-
ступиться, оступиться) или совершать добрые дела? 

Тогда, в феврале 2001 года в угоду злым помыслам 
рукой наемного убийцы прервалась жизнь Анатолия 
Ивановича Тихенко – президента Федеральной но-
тариальной палаты, автора Основ законодательства 
Российской Федерации о нотариате. Волей судьбы мы 
познали горечь утраты и выбрали против зла «оружие» 
сильных, с Божьей помощью и чистыми помыслами от-
стаивая добрую память легендарной личности в исто-

рии российского нотариата! 
Приходилось заново доказывать, 

приводить воспоминания очевидцев и 
современников о том, как зарождался 
небюджетный нотариат и благодаря 
какой исторически значимой лично-
сти это удалось. Смотреть в лица всем, 
забывшим истинные факты, и утвер-
дительно говорить правду! А правда 
в том, что идеи и взгляды в будущее 
этого человека – живут!

 В этом будущем живем сегодня 
мы: Анатолий Тихенко, его вдова – Га-
лина Аркадьевна, дочь Оксана и дру-

зья, коллеги-нотариусы. 
Особенной датой для 

нотариального сообще-
ства является 21 марта. Этот день зафикси-
ровал жизнь Анатолия Тихенко в возрасте 
41 года, и с годами цифра не прибавляется: 
он все также молод, благородная седина 
выдает его опыт, испытующий, улыбаю-
щийся взгляд запоминается навсегда. И 
когда я пишу об этом человеке, мне хочет-
ся писать только в настоящем времени. По-
чему? Да потому, что он – с нами! 

Например, весь прошлый год нотариусы Ставропо-
лья были вовлечены в съемки фильма, основанного на 
реальных событиях жизни Тихенко. Мы не просто на-
блюдали со стороны, а привлекались в качестве акте-
ров, помогали в съемочном процессе. Я не совру, если 
заявлю о том, что все было по-настоящему: на съемоч-
ных площадках оживали события ушедшего времени, 
пронизывая нас подлинными чувствами. 

Мое участие зафиксировано несколькими секун-
дами фильма в роли телерепортера в сцене после 
убийства Анатолия Ивановича, освещающего проис-
ходящее вокруг. Это было воссоздание момента, когда 
на место гибели Анатолия Тихенко подъехала скорая 
помощь. Коллеги в роли стражей порядка едва сдер-
живали массовку – жителей дома на улице Беговой, 
окруживших место происшествия. Работала бригада 
скорой помощи. Сквозь толпу с душераздирающими 
криками и мольбами пустить к дорогому им человеку 
прорывались мои коллеги, исполнители ролей Галины 
Аркадьевны и Оксаны Тихенко. И мне, как и многим 
другим участникам этой сцены отчетливо казалось, 
что это НЕ КИНО…

…Календари бывают разные, и отсчет времени 
может вестись, например, по Григорианскому стилю, 
по Китайскому летоисчислению, это нам известно. Но 
мне кажется, для нотариусов Ставрополья День па-
мяти Анатолия Ивановича Тихенко – это не только 
его День рождения, а точка отсчета нового нотари-
ального года. Именно в этот день наш нотариат на-
чинает очередной виток в истории, оживает, расцве-
тает, вдохновляясь единством сердец и душ, которые 
помнят… 

Если продолжать раскрывать неразделимые поня-
тия добра и зла, то очевидно, что День памяти окра-
шен для нас в самые разные тона. В нем есть место 
слезам, скорби, но и добрым, светлым чувствам. Ана-
толий Иванович не ушел безвозвратно, он остался 
жить в истории своими поступками, а его взгляд был 
настолько устремлен в будущее, что смог опередить 
время. И сегодня наш ориентир незримо присутствует 
рядом с нами, ведь есть очевидцы исторических мо-
ментов его жизни и истории нотариата, друзья и кол-
леги, которые из первых уст подлинно передают суть 
этого человека. 

Дружба с вдовой Анатолия Ивановича Галиной 
Аркадьевной и дочерью Оксаной усиливает нашу вза-
имосвязь: если есть возможность, то мы вместе про-
водим этот день, если нас разделяет расстояние, то в 
момент памятной части родственники поминают Ана-
толия Ивановича на кладбище и остаются с нами на 
связи.

Воспоминания об Анатолии Ивановиче никогда не 

меркнут в наших сердцах. И если в первый День па-
мяти основными выступающими были представители 
старшего поколения, то в последующие встречи мо-
лодая смена тоже стала изъявлять желание участво-
вать. Молодые нотариусы декламируют стихотворе-
ния, пишут литературные работы в различных жанрах, 
создают художественные работы и презентуют их, 
описывая чувства, которые привели к этим работам. 

В рядах молодых нотариусов есть, к сожалению, 
всего один человек, который может по-
делиться искорками воспоминаний об 
Анатолии Тихенко – это нотариус города 
Ставрополя Иван Кашурин. Во время его 
выступления перед моими глазами вста-
ла яркая картина прошлого: зимний сол-
нечный день, буквально созданный для 
поездки в горы, что неподалеку от Став-
ропольского края. Анатолий Иванович 
обратился к президенту НПСК Николаю 
Ивановичу Кашурину с просьбой показать 
красоту природы. По дороге Тихенко при-
влекло место на склоне горы. Он попросил 
остановить машину, вышел и пошел вниз, 
увязая в снегу, блестящем и слепящем 

глаза своей первозданной белизной. Отойдя подаль-
ше, Анатолий Иванович огляделся вокруг и позвал к 
себе Галину Аркадьевну. Она подошла, ступая по его 
следам, и он сказал: «Посмотри, красота какая!..», 
нежно обнял ее сзади за плечи, – оберегая, любя. 

– Так, в обнимку они долго стояли на склоне, как 
будто растворяясь в разлитой вокруг красоте, тиши-
не, – завершил рассказ Иван Кашурин. 

Действительно, Анатолий Иванович видел красо-
ту во всем, потому что смотрел на мир с любовью, как 
смотрел и на свою профессию, Родину, соотечествен-
ников.

В преддверии Дня памяти я готовила работу под 
названием «Прошедшего времени не существует», 
которая была представлена в литературно-художе-
ственном конкурсе памяти Тихенко. Мой семилетний 
сын проявил любопытство к тексту, и я ему прочла 
отрывок из очерка. Его слова заставили задуматься: 
«Мама, Тихенко – это главный нотариус?! Я понял, 
что он был очень добрым, помогал людям и за это его 
убили, чтобы Россия стала слабой?! А еще, Николай 
Иванович по нему очень скучает, я замечал. Вырасту 
и найду убийцу!..». 

В ответ я улыбнулась и промолчала в надежде, что 
лучше нам уже не знать тех, кто убивал и разрабаты-
вал это убийство, не видеть их глаз, не запомнить лиц. 
Пусть они навеки останутся белым пятном в истории, 
а значит, никем. Я уверена: удушающие мысли о со-
деянном обрекли всех причастных к этому злодеянию 
всю жизнь испытывать страх, ожидая Божьего суда!.. 

Это и есть наглядный пример победы добра над 

злом, в котором память об Анатолии 
Ивановиче Тихенко – как клятва, пред-
усмотренная нашим главным, хоть и 
неписанным, Кодексом человечности 
и чести!  

Диана Цупило,
нотариус Шпаковского района, 

член Школы журналистики НПСК 

Мы всегда рядом

Как всем нам известно, Анатолий 
Иванович Тихенко в детстве мечтал 
стать профессиональным спортсменом 
и лишь потом, спустя годы, он все-таки 
выбрал в качестве профессии юриспру-

денцию. Однако спорт так и остался частью его жиз-
ни. Именно поэтому традиционной составляющей Дня 
памяти Анатолия Тихенко является проведение спор-
тивного турнира. 

На этот раз мы собрались на турнир по боулингу. 
Участниками были заняты все дорожки боулинг-клуба 
гостиницы «Континент» краевого центра. И хоть никто 
не забывал и о соревновательной части игры, нет-нет 
да бросал взгляд на количество набранных очков со-
перниками, но все же это было, скорее, соперничество 
друзей. 

Нотариусы радовались каждому «страйку», ко-
торый получился как у них самих, так и на соседней 
дорожке, а не столь успешных игроков обязательно 
подбадривали, помогали советами. Кстати, игра у 
будущих победителей сложилась по-разному. Так, с 
самой первой попытки, бросая шар за шаром, нота-
риус города Ессентуки Анна Мандрыко и сотрудница 
нотариальной конторы города Пятигорска Анастасия 
Мандрыко набирали практически максимальное ко-
личество очков. Никто и не сомневался, что они станут 
призерами турнира. А вот нотариус города Ставропо-
ля Татьяна Соболева никак не могла набрать первые 
очки, но не сдалась, заметив: «Это ведь всего лишь 
пробная партия, вот в следующей партии игра будет 
успешной!». 

То ли Татьяна Петровна так себя хорошо знает, то 
ли эти слова оказались магическими, но именно она 
стала победителем в женской сетке турнира, полно-
стью преобразившись в следующей партии, превра-
тившись из новичка в игрока-мастера, ни одна из по-
пыток которого не заканчивается неудачей. А среди 
мужчин места разделились следующим образом: на 
третьей ступени пьедестала почета нотариус Петров-
ского района Олег Редькин, вторым стал нотариус 
Труновского района Роман Чалченко, а лидером ока-
зался нотариус города Пятигорска Александр Ман-
дрыко.   

Не только члены Совета молодых нотариусов НПСК 
порадовали красивой игрой. В первой половине тур-
нира за участников в стороне болели вице-президент 
палаты Наталья Фатина и ветеран нотариата НПСК 
Любовь Мищенко. Однако вскоре и они, заразившись 
общим азартом, присоединились к игре, оказавшись 
столь умелыми игроками, что едва не стали призера-
ми турнира.

Как незаметно пролетело время!.. И пусть это был 
День памяти, но в зале царили радушие и веселье, 
а на лицах участников турнира были улыбки. И пра-
вильно, ведь мы отмечали праздник нотариата – День 
рождения Анатолия Тихенко.    

    
Наталья Юрина,

нотариус города Ставрополя,
член Школы журналистики НПСК
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ТЕПЛО СЕРДЕЦ

Текст Дианы Цупило, нотариуса Шпаковского района,
члена Школы журналистики НПСК   Фото Виктора Нестеренко

Мария Ерастова – участник Великой Отече-
ственной войны, несмотря на сложную судьбу, 
не закрывает душу на замок, согревает нас сво-
им теплом. В Школе журналистики нотариаль-
ной палаты Ставропольского края есть добрая 
традиция гостить у бабушки Маши в ее уютном 
домике с цветами, с домашними любимцами, с 
аккуратно расставленными по своим местам не-
обыкновенными памятными вещицами.

Гостеприимная хозяйка подает из комода 
кружки и выбирает праздничную посуду, чтобы 
разложить наши угощения, которые мы подго-
товили заранее: напекли вафли, блинчики, фрук-
товые рулеты. Все пришло в движение, все ста-

ли помогать: кто-то застилал скатертью стол, кто-то 
ставил кипятиться чайник, распаковывались конфеты 
и печенья, запах листьев чая окутывал комнату, без 
дела никто не остался.

Душевные беседы увлекают, и время проходит не-
заметно. Вспоминала Мария Александровна жизнь, 

Нас ждет бабушка Маша
Дверь отперта. Переступи порог… Главный дом человек строит в своей душе. Это его ценности, культура, жизненный 
уклад, традиции семьи. Проходишь по комнате и проникаешься…

военные годы, непростую судьбу. Она 
и сегодня человек с активной граж-
данской позицией. Так как встреча 
наша проходила незадолго до Дня 
выборов Президента Российской Фе-
дерации, она сказала, что планирует 
обязательно в них участвовать и уже 
определилась с кандидатом, кото-
рому отдаст свой голос.  Ей нравятся 
интеллектуальные и познавательные 
телевизионные передачи, она посто-
янно слушает радио, поэтому может 

поддержать любой разговор. 
Как-то я отвлеклась и не заметила, что Мария 

Александровна отлучалась, а когда вернулась, у нее 
в руках были фотографии в рамках. Стало любопытно, 
кто на них изображен? Поняла сразу, что красивая, 
молодая девушка – это она, а на другой фотографии – 

супруг, с которым они прожили вместе до золотой 
свадьбы!..

Вот смотрю я на бабушку Машу и любуюсь: во-
лосы, убранные назад, в пучок, не все удержива-
ются там. Прядями, словно лунными нитями акку-
ратно касаются лица. Приятные черты, грустный 
взгляд, отражающий глубокий внутренний мир, 
ласковый голос. Мне так хочется, чтобы на ее 
лице чаще появлялась улыбка, а душу окутывали 
добрые чувства. 

…Мария Александровна очень любит цветы и 
как-то мы ей подарили цветущее комнатное рас-
тение – азалию, а она отцвела и стала увядать. 
Чтобы наша бабушка не расстраивалась, забрали 
и вернули только тогда, когда выходили. Цветок, 
радуясь возвращению к любимой хозяйке, снова 

был покрыт бутонами. 

И снова в гости…

Март. День очередного заседания Школы журна-
листики НПСК. Договорились с коллегами, что встре-
тимся чуть раньше и обрадуем своим визитом нашу 
бабушку. День был морозным, несмотря на начало 
весны. Мария Александровна с радостью откликну-
лась на известие о новой встрече. Готовилась, жда-
ла... Не могу вам передать всех испытанных чувств в 
этот чудный момент: милая, дорогая Мария Алексан-
дровна так по-весеннему выглядела, будто «мимоз-
ка». Вот где прячется наше весеннее настроение – в 
улыбке бабушки Маши!

…Познакомились с Марией Ерастовой пять лет тому 
назад. Она даже не хотела с нами общаться, не верила 
в искренность, не доверяла и вежливо отказывалась от 

помощи и общения. Но наши добрые намерения затро-
нули ее душу, так возникли теплые взаимоотношения. 
Первые встречи были омрачены самыми горькими вос-
поминаниями о молодости, которые тревожили душу 
и вызывали слезы у нашей бабули. Теперь стараемся 
избегать тем, которые огорчают бабушку Машу, но как 
бы нам не хотелось, приходится возвращаться в воспо-
минания о том, что жизнь никогда не баловала, война 
разлучила навсегда с родными, был голод и бедность. 
Стойкостью и силой духа этой прекрасной женщины 
невозможно не восхищаться. Сегодня слезы только на 
наших глазах, мы не мыслим о расставании и дорожим 
общением. Улыбка Марии Александровны для нас, ее 
друзей – бесценный подарок! 

На скорости – в лидеры!

Ревом моторов, виражами, азартом, соперничеством, хорошим на-
строением и радостью встречи запомнился турнир по картингу но-
тариальной палаты Ставропольского края «23/8», проведенный Сове-
том молодых нотариусов Ставрополья.

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ!

Текст Елены Кацай, нотариуса Петровского городского округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото предоставлены Советом молодых нотариусов НПСК

ментах, все они посещают, а старшие уже окончили, 
музыкальную школу. Согласитесь, не в каждой семье 
даже с одним ребенком родители стремятся дать сыну 
или дочери музыкальное образование, а тут – одиннад-
цати детям!

Секретом своего семейного счастья с молодыми 

Главное – забота, верность, доброта
…И не важно, какой год, век, какая эпоха, есть нерушимые 
ценности, которые мы должны беречь. Прежде всего это 
наши родители, дети, это семья каждого из нас. 

Родились девочки. Да не одна, а четыре! 
Родители большой и очень хорошей во всех смыслах 

семьи вот уже 27 лет вместе. Их старшие дети (первому 
сыну уже 25 лет) повзрослели, стали самостоятельными 
и живут отдельно, но активно помогают родителям по 
хозяйству и в воспитании младших братьев и сестер. И 
всей своей жизнью, трудолюбием, честностью родители 
были и остаются примером для своих детей. И правда, 
когда на отца и мать смотрят 11 пар глаз, лениться и 
жить не по совести просто невозможно.

Людмила Николаевна, несмотря на все трудности, 
выполнила достойно свою главную миссию – воспитала 
прекрасных, порядочных, добрых, красивых и талант-
ливых детей. В семье главенствуют любовь и доверие. 
Мама старалась у каждого заметить и развить познава-
тельные и творческие способности, и вот результат: все 
дети в семье играют на различных музыкальных инстру-

Об этом думала я, когда писала этот материал об 
одной особенной семье, которая живет в станице Ес-
сентукской Предгорного района Ставропольского края. 
Маму этой семьи, настоящую мать-героиню,  поздравил 
с Днем матери Совет молодых нотариусов нотариаль-
ной палаты Ставропольского края. 

Помог ее найти глава муниципального образования 
Ессентукского сельсовета Сергей Яриков. С большим 
тортом, букетом цветов, ценным подарком и массой 
добрых пожеланий, слов благодарности пришли моло-
дые нотариусы Ставрополья Вячеслав Парицкий, Денис 
Пеньков и Вячеслав Петкевич в эту дружную семью.

Людмила Лангина – мама одиннадцати детей! Она 
необыкновенно красивый человек. Стройная, улыбчи-
вая, с лучистыми добрыми глазами. Так случилось, что 
первые семеро деток в этой семье – сыновья. Но роди-
тели очень мечтали о лапочке-дочке, и мечта сбылась! 

нотариусами супруги Лангины 
поделились охотно. Главное, 
считают они, – это забота друг 
о друге, о детях и жизнь в мире, 
доброте, преданности и верно-
сти. Вечер пролетел незамет-
но. Поздравления маме, шутки, 
ребячий звонкий смех создава-
ли особую атмосферу радости. 
Уходить из дома, где царят лю-
бовь и взаимоуважение между 
родителями и детьми, очень не 
хотелось. 

Да, большая семья – это 
большая ответственность, 
большой ежедневный, ежеми-

нутный труд. Она постоянно требует сил и внимания, 
но что это в сравнении с той радостью, которую дарят 
дети. Молодые нотариусы пожелали замечательной 
маме Людмиле Лангиной крепкого здоровья, счастья и 
всего самого хорошего! 

ЛУЧШИЕ ЛЮДИ

Текст Елены Беловой, нотариуса Минераловодского городского округа, члена Школы журналистики НПСК   Фото Вячеслава Петкевича 

Ж е л а ю -
щих посо-
ревновать-
ся в умении 
водить карт 
о к а з а л о с ь 

много: получилось четыре группы соревнующихся: 
мужчины, женщины, мальчики и девочки и группа бо-
лельщиков. 

Открыли мероприятие приветственным словом но-
тариусы по Ессентукскому городскому нотариальному 
округу – председатель СМН НПСК Анна Мандрыко и ор-
ганизатор-вдохновитель гонок на картах Леонид Созонов. 

Пробные заезды провели для детей, после чего 
начались соревнования. Состязание внутри каждой 
группы проводилось по олимпийской системе, когда из 
тройки участников в следующий тур выходил один, по-
казавший лучшее время. 

Самыми азартными стали заезды юных участников, 
по результатам которых среди девочек 1 место заня-
ла Бакай Дарья, 2 место – Снимщикова Ксения, 3 ме-
сто – Пенькова Мария. Среди мальчиков 1 место занял 
Бакай Кирилл, 2 место – Серик Бронислав, а 3 место у 
Соболева Дмитрия.

А вот наиболее зрелищными получились заезды у 
парней, в итоге победу одержал Аршинов Артем, «се-
ребро» получил Снимщиков Владимир, а «бронза» до-

сталась Пенькову Денису.
Ну и конечно, несравненно эффектными заездами 

запомнились девушки, итогом стали «золото» Пятибра-
товой Екатерины, второе место Юриной Натальи, третье 
– Цупило Дианы.

День получился насыщенным, богатым положитель-
ными эмоциями. Победа досталась первым из лучших, а 
всем – яркие впечатления, новый опыт, что еще больше 
сплотило и сдружило молодых нотариусов. 
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Жить по совести

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья, – Книги памяти. Эта публикация – о человеке, которого помнят все, кто работал в 
государственном нотариате Ставрополья – Марии Васильевне Родионовой.

Мария Васильевна Родионова. Это имя хорошо 
знакомо всем, кто приходил работать в государствен-
ный нотариат Ставропольского края.

Она родилась в 1916 году в семье учителя в селе 
Верхнее Свечниково Морозовского района Ростов-
ской области. По окончании начальной средней шко-
лы станицы Мяльково-Березовской Миллеровского 
округа в 1930 году переехала в Сталинград. Завершив 
обучение в средней профтехнической школе, в 1933 
году пришла на Сталинградский тракторный завод. 
Свою трудовую деятельность Мария Васильевна на-
чала… машинистом электротурбины (!), а затем была 
принята на должность экономиста-плановика в меха-
носборочный цех № 1. 

Ее путь в профессию не был прямым. В апреле 1935 
года Мария Родионова принята на должность стати-
стика Сталинградского областного суда. В период до 
1940 года работала инструктором организационного 
отдела облсуда, старшим консультантом управления 
Наркомата юстиции РСФСР при Сталинградском об-
ластном Совете депутатов трудящихся, наконец, стар-
шим консультантом областной нотариальной конторы. 

В суровом 1939 Мария Васильевна окончила ше-
стимесячные юридические курсы. А в 1940 году была 
переведена на работу в Западную Белоруссию стар-
шим нотариусом: оказывала населению области, при-
соединенной к нашей стране годом раньше, правовую 
помощь. Там же она встретила начало войны, была 
эвакуирована в Чувашию. А в 1944 году переехала в 
Ессентуки, где работала пропагандистом в госпитале. 

По окончании Великой Отечественной войны Ма-
рия Васильевна вернулась к работе в органах юсти-
ции. До 1956 года трудилась в отделе юстиции Ставро-
польского крайисполкома, поднявшись по служебной 
лестнице от ревизора судебного отдела до замести-
теля начальника краевого отдела. Успешно сочетая 
служебную и общественную деятельность, Мария Ва-
сильевна повышала и свой образовательный уровень 
– в 1951 году она заочно окончила Ростовскую школу 
Минюста РСФСР по специальности «юрист». 

Все годы трудовой деятельности Марию Родионо-
ву отличала активная жизненная позиция и деятель-
ное участие в общественной работе. Например, в 1955 
– 1963 годах она избиралась депутатом Ставрополь-

Этого человека до сих пор вспоминают добрым словом, как незаурядного 
профессионала и обаятельную женщину, которая не могла оставаться рав-
нодушной к людской беде, всегда спешила помочь…

ского городского совета депутатов трудящих-
ся, а с 1956 по 1962 год являлась заместителем 
председателя административной комиссии 
Ставропольского горисполкома.

В 1956 – 1971 годы Мария Васильевна ра-
ботала в краевом суде. Здесь на нее были 
возложены обязанности заместителя предсе-
дателя краевого суда, с которыми она безуко-
ризненно справлялась. 

Примечательно, что завершающий этап 
трудовой деятельности Марии Родионовой 
был снова связан с системой юстиции и осо-
бенно – с нотариатом. Начиная с 1971 года, в 
течение пяти лет, будучи заместителем заве-
дующего отделом юстиции Ставропольского 
крайисполкома, Мария Васильевна курирова-
ла профессиональную деятельность нотариусов края. 

Как вспоминают коллеги, отличительными чертами 
ее работы были высокая организованность, неукосни-
тельное следование закону, активная и плодотворная 
пропаганда правовых знаний среди населения. Она 
была умелым организатором нотариального дела в 

крае, хорошим наставником молодых специалистов. 
Оценкой ее плодотворного, многолетнего труда ста-
ли многочисленные награды и поощрения, почетные 
грамоты, благодарности отдела юстиции и краевого 
суда, ценные подарки. 

Марии Васильевны не стало в 2001 году. 
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Материал подготовила Анастасия Федорова   Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края 

КНИГА ПАМЯТИ

ЗЕРКАЛО ИСТОРИИ

Запятая
в экспозиции

Музей развивается, как  не стоит на месте и нота-
риальное сообщество края. Если соотнести музейную 
экспозицию с периодами развития ставропольского 
нотариата, становится ясно: они идентичны. А кроме 
того каждый, кто может себе позволить неспешно 
пройтись по музею и разглядеть повнимательнее его 
витрины и стенды, подметит замечательную и особен-
ную наглядность собранного материала, когда пред-
меты без экскурсовода ведут свой рассказ о былом.

Поводом к появлению в нашей газете этой заметки 
стало пополнение музея НПСК новой витриной. Какой? 
Об этом читайте ниже. 

Музей, кино и… нотариат!

Совсем недавно, кажется, прошел на Ставрополье 
Первый конкурс любительских фильмов нотариальных 
палат субъектов Российской Федерации «КиНотар». 
Идея его организации, которая принадлежит пре-
зиденту нотариальной палаты Ставропольского края 
Николаю Кашурину, поначалу была принята нотари-
альным сообществом России несколько скептически. 
Но длилось это недолго: как оказалось, процесс соз-
дания фильмов и сохранения, фиксации в кинокадре 
истории нотариата захватил многих. Были организова-
ны и вложили много сил в то, чтобы «КиНотару» быть 
событием не из рядовых, оргкомитет, отборочная ко-
миссия и жюри конкурса, а его финал и особенно це-
ремония награждения победителей прошли на столь 
высоком уровне, что прозвучали предложения пере-
именовать конкурс в кинофестиваль.

И не удивительно! За что ни возьмется ставро-

польский нотариат, все выходит «на отлично». Кста-
ти, и творческое участие в конкурсе представителей 
НПСК заслужило превосходной оценки: различными, 
но самыми высокими наградами отмечены все четыре 
фильма, представленные нашей палатой.

Немного времени прошло с той поры как отшумел 
Первый «КиНотар», а в музее истории нотариата НПСК 
появилась новая витрина. В ней поместилась тезисно 
– в наградах, атрибутике, печатной продукции, фото-
графиях и другом вся история кинофестиваля.

«Боюсь, следующую витрину уже негде размещать. 
А ведь будет нужно!», – подумала я, зная неуемную 
активность и жажду творчества, присущие всему на-
шему сообществу, от президента до стажера.

Мы дорожим нашим музеем, ведь он напоминает 
коллегам и повествует посетителям о многих инте-
реснейших страницах в жизни нашего коллектива, в 
жизни каждого из нас. 

Наталья Фатина,
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Однообразие? Это не для нас!

Музей нотариальной палаты Ставропольского края 
по праву считается уникальным. Его коллекцию с неза-
урядным творческим подходом и особым трепетом соз-
давали и пополняли на протяжении многих лет. И вот в 
музее появилась новая витрина, которая заслуживает 
особого внимания. Посвящена она Первому конкурсу 
любительских фильмов нотариальных палат субъектов 

Ни для кого не секрет, что театр начинается с ве-
шалки. А вот нотариальная палата Ставропольского 
края – с музея истории нотариата. В нем бережно, 
даже больше – с предельным вниманием, искренней 
любовью – представлены сотни экспонатов. 
Российской Федерации «КиНотар», который прошел под 
лозунгом «Нотариат: вчера, сегодня, завтра» в Ставропо-
ле в сентябре 2017 года.

Фестиваль стал особенным событием для всех нас и 
потому, что для его проведения был выбран наш слав-
ный край, и потому, что принес нотариусам Ставрополья 
много побед, среди которых главная причина особой 
гордости – яркая, достойнейшая победа сплоченной 
команды нотариальной палаты Ставропольского края, 
ставшей обладателем Гран-при конкурса. 

Столь высокую награду принес фильм, посвященный 
памяти  президента Федеральной нотариальной палаты, 
разработчика Основ законодательства РФ о нотариате 
Анатолия Ивановича Тихенко. Теперь в музее рядом с 
его фотографией, публикациями о жизни и деятельно-
сти, стопкой бережно хранимых писем появились кра-
сочные награды, благодарственные письма, дипломы 
«КиНотара» – как напоминание того, насколько важна 
память… А еще – как важно духовно и морально обога-
щаться, не стоять на месте, а, объединив силы, идеи и 
порывы, идти к новым победам. Сплоченности и вооду-
шевления команде НПСК не занимать. «Будничное одно-
образие? Нет! Это не для нас!», - скажут мои коллеги. 

Как подчеркивает президент НПСК Николай Ивано-
вич Кашурин: «Надо проявлять себя и жить полноценной 
человеческой жизнью, здесь и сейчас». Тогда достиже-
ний будет не счесть, а музей… музей пополнится новыми 
экспонатами и витринами. 

Татьяна Жидкова,
помощник нотариуса города Невинномысска,

член Школы журналистики НПСК

Мечты, надежды и достижения

Спешу на занятие Школы журналистики НПСК. В 
холле нотариальной палаты Ставрополья, где распо-

ложен музей нотариата, замедляю шаг. Мой взгляд 
останавливается на новой витрине. За стеклом забот-
ливо расставлены символы и награды Первого «КиНо-
тара». И хотя прошел кинофестиваль совсем недавно, 
и времени у меня было в обрез (занятие ШЖ вот-вот 
начнется), как захотелось задержаться, вспомнить, 
еще раз пережить настроения и эмоции, которыми 
переполнилось сердце в те особенные дни... 

Мне подумалось, о том, что благодаря вере в меч-
ту и усилиям моих коллег состоялся этот яркий и уди-
вительный кинофестиваль. О том, как идея его про-
ведения, инициатором и вдохновителем которой был 
президент Ставропольской нотариальной палаты Ни-
колай Кашурин, объединила нотариусов всей страны, 
как она сплотила представителей нотариального со-
общества нашего края! Для создания фильмов став-
ропольского нотариата было приложено много сил. 
В итоге все они были отмечены по достоинству. Вот 
передо мной в витрине музея диплом победителя 
«КиНотара» в номинации «Лучший короткометраж-
ный фильм» – «По прозвищу Заверь», диплом лауреа-
та за фильм «А могло быть иначе…», награды за фильм 
«Отцы» и «дети» нотариата Ставрополья» и, конечно, 
Гран-при за художественно-документальный фильм 
«Тихенко»!..

«Ну как? Впечатляет новая витрина? – поинтере-
совалась, подойдя поближе, моя коллега Наталия Му-
хортова. – Мы так интересно живем, не соскучишься, 
всегда в центре событий», – заметила она.

А я подумала, что эта витрина – далеко не точка 
в нашем музее. Это запятая, после которой продол-
жится рассказ о новых мечтах, надеждах и дости-
жениях. 

 Лариса Хаустова,
нотариус Георгиевского городского округа,

член Школы журналистики НПСК

Материал подготовила Дина Серова   Фото Елены Гончаровой
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совестный труд в нотариате» I степени, нагрудного 
знака «За заслуги перед нотариатом», многих по-
ощрений. А еще Надежда Николаевна – уважаемый 
наставник. Ее ученики работают в разных городах и 
районах Ставрополья. Сегодня многие из тех, кого 
она «ставила на крыло» – признанные асы нотари-
альной сферы. Поколения сменяют поколения, а На-
дежда Николаевна все так же – на правом фланге: 
делится опытом и знаниями с молодыми нотариуса-
ми, не отказывает в помощи никому и никогда. На 
протяжении всего времени существования Совета 
ветеранов нашей палаты она входит в его актив».    

Так какая же она – Надежда Ковтуненко? Об 
этом рассказывают ветераны нотариата края и но-
тариусы, среди которых есть и ее ученики, и друзья-
коллеги, и, что приятно, так много молодежи.

Моя путеводная звезда

Какой человек не задумывается о своей судьбе? 
Кто не анализирует и не взвешивает так или иначе 
свои жизненные шаги независимо от возраста и со-
циального статуса? Но одно дело, когда это само-
анализ, другое же то, что ты значишь для окружаю-
щих, что они думают о тебе… 

Уже несколько десятилетий мы, коллеги На-
дежды Ковтуненко, знаем ее и как опытнейшего 
специалиста в области нотариата, и как душевного 
человека, милейшую женщину. А вот, к сожалению, 
с другим ее талантом – поэтическим творчеством – 
познакомились относительно недавно. И никого из 
нас оно не оставляет равнодушным.

Сильная женщина тоже хочет любить и быть лю-
бимой. Успешная женщина тоже мечтает о семей-
ном счастье, простом и приятном, как тихая музыка. 
Банально, но так: счастлив тот, кто с удовольствием 
идет на работу и с такой же радостью возвращается 
домой. Не всегда мы можем осознать за круговер-
тью будней, счастлив ты или нет? Эти неоспоримые 
истины произведений Надежды Ковтуненко задают 
эмоциональный тон ее поэзии. И многие из подня-
тых ею тем созвучны, в той или иной степени, мыс-
лям и чувствам каждого из нас. 

Автор стремится доказать, что в целом все хо-
рошо, что мир вокруг дружелюбен и приветлив, что 
нет ничего безнадежного. Ясно, что Надежда вос-
принимает мир не как испытание, а как благо. Где 
она берет темы для своих работ? Живет и живет, 
но вдруг какая-то встреча или событие заполнили 
ее мысли, а они в свою очередь выливаются в стихи. 
Так, например, было и со стихотворением-балладой 
о моем отце, ветеране Великой Отечественной во-
йны Александре Николаеве. Надежда Николаевна 
сумела поэтической строкой очень достоверно и 
тепло описать весь его жизненный путь и фронто-
вой подвиг.

В ее произведениях есть материнское мягко-
сердечие и материнский оптимизм. Она, обращаясь 
к нам, будто говорит: «Как бы круто ни поворачи-
валась к нам жизнь, всегда есть надежда». Таков 
лейтмотив практически всех ее работ.

А когда твое открытое и чуткое сердце способно 
говорить с миром стихотворными строфами, вкла-
дывая в них не только свой особый чувственный и 
образный строй, но прежде всего – сокровенный ис-
тинный смысл жизни, – это талант. Таким талантом 
обладает ветеран нотариата нотариальной палаты 
Ставропольского края Надежда Ковтуненко.

Удивительный человек – говорят о ней коллеги, 
а еще, конечно, прекрасный человек, отзывчивый, 
щедрый и добрый, внимательный к людям, насто-
ящий… Эпитетам подобным нет конца, потому что 
к личности Надежды Николаевны, и правда, отно-
симо все самое лучшее. Ее биография уникальна, 
представляя собой во многом поучительный для 
нас путь преодолений и побед. А без малого 50 лет 
трудового стажа добавляют к этому весомый и бес-
ценный опыт нотариальной деятельности.  

В июне прошлого года Надежда Николаевна 
отметила очередной замечательный юбилей. Но 
праздник в ее жизни продолжается, ведь в этом 
апреле, в месяц, когда отмечается 25-летие нотари-
ата России и Ставрополья выходит в свет подарок 
нотариальной палаты Ставропольского края ува-
жаемому ветерану и коллеге. Это книга о жизни и 
творчестве Надежды Ковтуненко «Мир обогреть те-
плом своей души…», где главным и бесценным в от-
ношении сохранения истории нотариата края явля-
ются стихотворения Надежды Николаевны, а кроме 
того – представлены фотографии, иллюстрирующие 
ее жизнь с детства до дней сегодняшних.

«В основе характера Надежды Николаевны за-
ложены честь, благородство, внимание к людям, 
искреннее желание помогать, не разделяя людей 
на своих и чужих, – пишет в предисловии к книге 
президент НПСК Николай Кашурин. – Она мудрая 
и терпеливая, отзывчивая и чуткая, сострадающая 
и деятельная. Такой она была с момента нашего 
знакомства, которому время лишь прибавило ува-
жения и дружеской откры-
тости, такой остается и по 
сей день. Надежда Никола-
евна многогранно одарена 
свыше. Все, кто ее знают, 
уважают и ценят тот вклад, 
который она внесла в раз-
витие государственного 
нотариата Ставрополья, а 
потом – в становление и 
укрепление небюджетного 
нотариата нашего регио-
на. Надежда Николаев-
на – заслуженный юрист 
Российской Федерации. 
За достойный высочайшей 
оценки вклад в развитие 
небюджетного нотариата 
России она удостоена ме-
дали Федеральной нотари-
альной палаты «За добро-

Материал подготовила Елена Гончарова   Фото из архива НПСК и семейного архива Ковтуненко

«Она многогранно одарена свыше!»
Как же замечательно находить в жизни –
непростой, порой, неподъемно сложной –

свою радость, глубоко чувствовать все то, что любишь,
и делиться этим с окружающими! Это дар. 

А в моей судьбе, в частности, в выборе профес-
сии, которая навсегда стала моей жизненной до-
рогой, Надежда Николаевна сыграла особую роль. 
Волею обстоятельств я после окончания школы ра-
ботала в одном из самых восточных районов края 
– Курском. Училась на юрфаке Кубанского госу-
дарственного университета, но со специализацией 
еще не определилась. И знакомство с Надеждой 
Ковтуненко, которое потом переросло в большую 
настоящую дружбу на десятилетия, сыграло для 
меня определяющую роль в выборе профессии. Тог-
да неоднократно мне пришлось соприкасаться с 
работой районного нотариуса 
(а им была как раз Надежда 
Николаевна), с ее выверенны-
ми, грамотными и профессио-
нальными действиями. Когда 
же я убедилась, насколько 
востребована и значительна 
эта работа, то, не сомневаясь, 
сделала свой выбор и никогда 
об этом не пожалела. Так что 
Надежда Николаевна и стала 
в своем роде моей путеводной 
звездой. 

И я точно знаю: сейчас ма-
ховое колесо ее таланта толь-
ко раскручивается, и впереди 
грядет новая эпоха творче-
ства нашей уважаемой коллеги. 

Лариса Кудрявцева,
нотариус Новоалександровского городского округа,

член правления НПСК

Активность нужно полюбить

Если говорить о Надежде Николаевне Ковту-
ненко лично у меня в памяти сразу всплывает образ 
статной элегантной женщины. Можно сказать, ис-
тинной дамы. Если платье – обязательно с изюмин-
кой, вроде бы обычный шарфик – так нет, повязан 
так мастерски и с таким изяществом, что вспоми-
наются рассказы о мастерстве завязывания шей-
ных платков XIX века. Но это внешний образ… А вот 
душа, характер, поступки…

Надежда Николаевна – это, безусловно, светлый 
человек. Человек большой, чистой, открытой души. 

Все, кто знает ее, подтвер-
дят: по сей день она не толь-
ко старается помочь людям, а 
реально помогает, даже тем, 
кто ни о чем не просит, но, по 
ее мнению, в поддержке нуж-
дается. Она помогала словом 
и делом. Каждого приобо-
дрит, если трудно, успокоит. 
Вот и люди в ответ на ее без-
граничную щедрость, отзыв-
чивость, доброту всегда тяну-
лись и продолжают тянуться 
к ней, чтобы поблагодарить 
ответно.

Хотя Надежда Николаев-
на и не является на сегод-
няшний день работающим 
нотариусом, она продолжает 
оставаться важным звеном 
ставропольского нотариаль-

ного сообщества. Она член Совета ветеранов но-
тариальной палаты Ставропольского края, активно 
участвует в общественной жизни всего коллекти-
ва. Проводится ли общее собрание – она участвует 
в обсуждении важных вопросов, семинар ли – она 
здесь, делится с коллегами своим мнением. Пре-
зентация нового помещения нашей нотариальной 
палаты – она вместе со всеми радуется этому гран-
диозному событию.

…Кто бы подумал: недавно мы съехались на со-
брание Совета молодых нотариусов НПСК и поняли, 
что Надежда Николаевна загодя готовилась к нему. 

Она направила молодым нотариусам стихотворение 
собственного сочинения с приветствием действую-
щего коллектива СМН и напутствием недавно на-
значенным на должность. В нем, например, были 
и такие строки: «Чтоб молодым навек остаться, ак-
тивность нужно полюбить».

Ее стихи всегда идут от самого сердца. Имен-
но поэтому они так легко читаются, их понимаешь 
и принимаешь так, как будто это твои собственные 
мысли, чувства, желания, только кто-то обрамил их 
в лирику.

Жизнь Надежды Николаевны легкой не назо-
вешь, но несмотря на все перенесенные тяготы, она 
не перестала любить жизнь и восхищаться каждым 
ее моментом. 

Марина Боброва,
нотариус Ипатовского городского округа,

член Школы журналистики НПСК

Надеющаяся на лучшее

Богато Ставропольское нотариальное сообще-
ство талантливыми людьми. Я порой удивляюсь, ка-
кие со мной рядом прекрасные коллеги, о которых 
можно писать статьи, а, может, и книги!

Мне известны имена нотариусов, которые ушли 
на заслуженный отдых, но с нотариатом не расста-
ются. Это наши многоуважаемые ветераны, люди, 
которые отдали себя работе, они даже не заметили, 
как повзрослели их дети, как быстро выросли вну-
ки. Об одной из таких коллег я и хочу рассказать.

Ветеран нотариата Ставрополья Надежда Ни-
колаевна Ковтуненко – это правофланговый в но-
тариальной профессии. Она относится к поколению, 
рожденному в годы Великой Отечественной войны. 
Голодные и холодные, горькие годы. Но люди вери-
ли в светлое будущее своей страны, сражались за 
нее и победили. И потом учились, работали, подни-
мали страну из руин, достигали успехов.
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Не секрет, что имя каждого человека является 
носителем информации. Вот вслушайтесь в имя На-
дежда, что оно означает? Надеющаяся на лучшее! 
Сколько в этом имени веры в добро! Наверное, не 
зря маленькая пятилетняя девочка его выбрала 
сама. С рождения, по просьбе ее отца – Николая 
Белолапенко из последнего фронтового письма, 
нашу Надежду Николаевну мать нарекла Евой. Но 
во время послевоенной переписи населения, ког-
да очередь дошла до малышки Евы и девочка ста-
ла просить: «Запишите меня Надей! Не хочу быть 
Евой!», мама, Ульяна Ефимовна,  согласилась. Так и 
стала Ева Надеждой.

Она была активна с юных лет. Пионерия, комсо-
мол – общественная работа влекла за собой. После 
окончания школы Наденька работала инструктором 
в райисполкоме, потом была избрана секретарем 
комсомольской организации. Но вот только профес-
сия юриста запала в душу, о ней она мечтала.

Надежда поступила и окончила юридический 
институт, после прохождения практики приступи-

ла к исполнению обязанностей государственного 
нотариуса Курской государственной нотариальной 
конторы. Ее трудовой стаж в нотариате начался с 
1963 года. Было нелегко, но справилась. Помога-
ли люди, своей верой и доверием. Отзывчивая, не-
равнодушная к чужому горю, Надежда Николаевна 
не раз избиралась – депутатом сельсовета, народ-
ным заседателем. Она всегда выполняла наказы 
избирателей. Вот так и протекала жизнь личная, 
профессиональная и общественная. Все – как один 
день!

С 1995 года Надежда Николаевна перешла на 
частную нотариальную практику. В тот трудный для 
небюджетного нотариата период времени нужно 
было отстаивать честное имя нотариуса. Все труд-
ности для Надежды Николаевны оказались по пле-
чу, она занималась любимым делом, передавала 
свой опыт молодому поколению. За достойный труд 
моя коллега имеет много наград и поощрений.

А еще Надежда Ковтуненко прекрасная поэтес-
са нотариата, ее стихи публикуются в газете НПСК, 
исполняются на праздниках и вечерах, ведь она пи-
шет о нас и для нас. Пусть же ее нотариальная муза 
будет всегда крылата! 

Людмила Кравцова,
нотариус Туркменского городского округа, 

член Школы журналистики НПСК

Стихи – ее вторая жизнь

Андре Моруа считал, что телефонный разговор 
находится на полпути между искусством и жизнью. 
Однако этот разговор стал для меня удивительным 
откровением, за не столь уж продолжительное вре-
мя, я, как мне кажется, так близко познакомилась с 
человеком, для которого искусство и жизнь – неот-
делимые части целого. 

Для меня, как и для каждого человека, не на-
деленного даром творения стихов, поэзия кажется 
каким-то таинством, поэтому я и попросила Надеж-
ду Николаевну Ковтуненко раскрыть секреты ее 
творчества. 

Надежда Николаевна в юности не ставила себе 
цели стать поэтом. Она активно занималась обще-
ственной деятельностью, писала для стенгазеты, а 
потом стала поздравлять своих друзей стихотвор-
ным слогом. Как Надежда Николаевна призналась, 
она никогда не думала, что о ее творчестве узнает 
так много людей, коллег-нотариусов. Она вспоми-
нает, как однажды, стесняясь, прочитала свое сти-
хотворение одной из коллег, а та поддержала ав-

тора, сказав, что такие строки должны услышать и 
другие люди. 

Благодаря той дружеской поддержке Надежда 
Николаевна почувствовала уверенность, а поэзия 
стала ее верным спутником на всю жизнь. Не уди-
вительно, что это стихотворение теперь знаем и мы, 
оно опубликовано в газете «Нотариальные вести» 
несколькими годами ранее и начинается строкой 
«Мне отчаянно повезло…».

Надежда Николаевна по-доброму отзывается 
обо всех людях, с которыми ее свела судьба. Она 
искренне считает, что «всю жизнь была с людьми, 
поэтому они мне помогают». От встречи с каждым 
человеком у нее остается в памяти особый «пор-
трет», который ею и воплощается в поэзию. Так, на-
пример, особенные впечатления о вице-президенте 
НПСК Наталье  Фатиной у Надежды Николаевны 
выразились в красивых строках: «Профессией с ро-
мантикой повенчана…». 

Написала однажды Надежда Ковтуненко о Вла-
димире Путине. Ей особенно нравится это стихот-
ворение – «Великая страна, Отечество мое…». Оста-
валось несколько дней до Дня России, ей очень 
захотелось написать о Президенте нашей страны, 
о нашей Родине, и строчки сложились, будто сами 
собой. Как же ей хотелось, чтобы Президент знал 
о ее поддержке! Надежда Николаевна попросила 
родственницу направить это сердцем написанное 
стихотворение в адрес администрации Президента 
и получила добрый отклик в ответ! 

…Нотариат всегда занимал и сейчас занимает 
важное место в жизни Надежды Николаевны. Она 
трепетно говорит обо всех коллегах, друзьях из но-
тариальной палаты Ставропольского края, гордит-
ся, что остается частью этого особенного для нее 
сообщества. Недаром ее душевным порывом ста-
ло написание гимна нотариата: «Мы шли дорогой 
трудной, но верною!». Специально для столь важ-
ного для нее произведения Надежда Николаевна 
попросила директора музыкальной школы станицы 
Курской написать музыку. 

С особой теплотой и гордостью Надежда Нико-
лаевна говорит о президенте НПСК Николае Ка-
шурине. Кстати, ему посвящено много ее стихот-
ворений, и они всегда слагаются легко и просто. 
Благодаря Николаю Ивановичу, считает ветеран 
нотариата Ставрополья, наша нотариальная палата 
стала лучшей в России. Надежда Николаевна уве-
рена: о Николае Ивановиче может говорить беско-
нечно – и в прозе, и в стихах. 

…Тонкая и чуткая душа Надежды Николаевны 
отзывается на то, что важно для нее в мире и людях 
вокруг: «Я никого не заставляю себя слушать, но 
вот не писать – это для меня немыслимо, - говорит 
моя собеседница. – Пишу о том, чем живу, и все мое 
творчество всегда было о нотариате. В нем я жила, 
им я живу до сих пор, а если бы была просто на пен-
сии, в стороне от любимого коллектива, я бы увяла! 
Бывает, плохо чувствую себя, и на помощь приходит 
поэзия. Стихи – моя вторая жизнь...». 

Наталья Юрина, 
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Профессия и поэзия

Сочетание слов «профессия» и «поэзия» на-
водит на мысль, что речь пойдет о поэте, литера-
турном деятеле, человеке искусства. Но нет, речь 
пойдет о женщине, которая всю свою жизнь по-
свящает нотариату Ставрополья и… поэтическо-
му творчеству. Вы спросите, как это может быть? 
Может ли нотариус писать стихи? Откуда после тя-
желого трудового дня 
приходит вдохновение, 
когда (что подтвердят 
мои коллеги) зачастую 
хочется вернуться до-
мой, лечь в кровать и 
просто уснуть, ни о чем 
не думая. Но есть жен-
щина в русском селе-
нье, как сказал бы Н.А. 
Некрасов, а я перефра-
зирую: в российском 
нотариате, для которой 
нет преград. Это пре-
красный и талантливый 
человек, ветеран нота-
риата Надежда Нико-
лаевна Ковтуненко.

Она проработала в 

нотариате без малого полве-
ка и всегда находила в себе 
силы сочинять удивительные 
стихи. 

Впервые я познакомилась 
с Надеждой Ковтуненко лет 
20 назад, когда приехала на 
свое первое общее собрание 
нотариусов нотариальной 
палаты Ставрополья в город 
Кисловодск. Собрание – это 
мероприятие серьезное, на 
нем звучат отчеты, доклады, 
обсуждения, в бурных спорах 
и дискуссиях принимаются 
решения. И вдруг на трибуну 
выходит Надежда Николаевна и говорит: «Дорогие 
мои коллеги, позвольте мне внести нотку поэзии в 
наши трудовые будни и прочесть вам стихи». Зал 
замирает, и Надежда Николаевна в стихотворной 
форме благодарит всех нотариусов, Правление, 
президента нотариальной палаты – за их высокий 
профессионализм, каждодневный труд, успехи. 

Ее выступление в столь поэтичной форме по-
разило меня и тронуло до глубины души. И с того 
момента, я из года в год наслаждаюсь творчеством 
своей коллеги. Надежда Николаевна душевно бо-
гатый, но очень скромный человек. Приходящие 
строфы она перепроверяет, шлифует, а потом за-
писывает в блокнот, читая их на публику, всегда 
говорит: «Друзья, я тут сочинила про нас, не суди-
те строго». Какое бы мероприятие или торжество 
ни проходило в нашем сообществе, где бы мы ни 
встречались, нас всегда окутывает стихотворным 
облаком Надежда Николаевна. Она пишет стихи 
к юбилеям своих коллег, к различным 
праздничным мероприятиям и датам, да 
и просто для души. В ее творчестве, как в 
известных строках: «Никто не забыт и ни-
что не забыто».

В этом году воплотилась инициати-
ва Николая Ивановича Кашурина и его 
коллег – собрать все замечательные 
произведения Надежды Николаевны 
Ковтуненко воедино и издать ее первый 
сборник стихов, презентация которого 
приурочена к празднованию 25-летия 
нотариальной палаты Ставропольского 
края. 

Татьяна Семина,
ветеран нотариата НПСК,

член Школы журналистики НПСК

Встреча-подарок на долгие годы

С Надеждой Николаевной мы познакомились, 
страшно произнести, более 30 лет назад, когда 
она уже лет двадцать трудилась в нотариате, была 
уважаемой личностью, а я – начинающим нотари-
усом. Но как же с ней было легко, интересно и … 
красиво! В ней поразила такая, поистине, королев-
ская черта – умение никогда не подстраиваться 
под собеседника, не снижать уровня до простого 
человека, не менять манер при общении с власть 
имущими и, в то же время, уметь вести себя и с 
«принцем» и с «нищим» так, что каждый чувствует 
себя равным, находится в психологическом ком-
форте. Считаю это самым высоким уровнем куль-
туры общения. 

А знакомство состоялось так. Однажды, мы ока-
зались в командировке вчетвером: Надежда Нико-
лаевна Ковтуненко, Зинаида Николаевна Рубано-
ва, Наталья Павливская и я. Мы с Наташей впервые 

встретились с тогда уже очень заслуженными и 
уважаемыми нотариусами, но, благодаря их сер-
дечности и такту, чувствовали себя, как с ровес-
ницами, проболтали до утра обо всем – о работе, 
семьях, жизни, людях, и расстались подружками. 
По сей день меня согревает та встреча-подарок, я 
по-прежнему горжусь и люблю этих женщин.

За годы Надежда Николаевна не изменилась 
ничуть. Ей, по-прежнему, присущи щепетильность, 
порядочность и, если можно так выразиться, «на-
рядность» в отношениях, внешнем виде, темах для 
разговора, словах. Та же возвышенность, деликат-
ность, доброта и полнейшее отсутствие негатива. 
Она постоянно о ком-то заботится, не может без 
этого. Любит делать подарки со значением, любит 
гостей, ей нравится, когда людям хорошо.

У всех нас случаются обидные или унизитель-
ные моменты. Но от Надежды Николаевны я никог-
да не слышала жалоб на судьбу или людей, слов 

обиды или, тем более, злобы. Обсудить и осудить 
– это не про нее. Она всегда выше этого, над про-
зой жизни. Мне не странно и не удивительно, что 
она пишет стихи. Порой кажется, что она и думает 
стихами. Или музыкой. Она много размышляет об 
окружающих ее людях, о жизненных ситуациях, о 
человеческих отношениях – о многом. Из размыш-
лений рождаются стихи. Потому, что таков ее вну-
тренний мир – мир любви, красоты, благодарности 
и прощения. В течение всех лет знакомства я не-
вольно учусь у нее любить жизнь, красоту вокруг, 
работу, друзей! 

У Надежды Николаевны есть стихи с такими 
словами: «Мне отчаянно повезло…». Прочитайте 
– поймете многое про нее. На самом же деле, ей 
повезло с собой! Мечтаю, чтобы жизнь и люди от-
вечали любовью и благодарностью красивой жен-
щине и хорошему человеку – Надежде Николаевне 
Ковтуненко. 

Наталья Фатина,
нотариус города Ставрополя,

вице-президент НПСК,
член Школы журналистики НПСК
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Запах мандаринов и приближение новогодних 
праздников создавали удивительную атмосферу в 
родном «королевстве» воспитанников детского дома 
№ 31. Даже номер 31, казавшийся таким обыденным 
раньше, напоминал жителям «королевства» о при-
ближении последнего дня уходящего года. Выгляды-
вая в окно, кто-то загадывал желание увидеть белый 
снежный ковер, а кому-то грезились теплые страны, 
где круглый год царит лето. 

Отправляясь с коллегами в детский дом, мы ри-
совали себе встречу с детьми, придумывали слова, 
которые обязательно скажем. Я очень переживала 
о том, каким станет представление, как воспримут 
нас ребятишки, сможем ли мы подарить новогоднее 
чудо?  Но новогоднее волшебство сделало все за 
нас…

Не успела наша «карета» подъехать к воротам 

Этот жаркий
Новый год!

Каждый из нас в предновогодние дни ждет 
чуда, а ведь если очень ждать, оно обязательно 
придет… Все маленькие жители Кисловодско-
го детского дома № 31 верили в сказку, и она 
не могла не случиться накануне Нового года. 

«королевского замка», как на-
встречу выбежало множество 
ребят, которые были ярко оде-
ты и выглядели так, как если бы 
они только что сошли со стра-
ниц любимых сказок. Мои со-
мнения сразу развеялись, ког-
да я увидела необыкновенные 
праздничные костюмы снежинки и принцессы, волчат 
и зайчиков. Они собрались в одну шумную компанию и 
наперебой демонстрировали свои наряды:

– Посмотрите, как блестит мое платье, я ведь на-
стоящая принцесса? – обращаясь ко мне, вопрошала 
маленькая белокурая девочка.

– А вам нравится мой костюм? Я хотел быть насто-
ящим рыцарем! – звучало с другой стороны.

Малыши взахлеб рассказывали о своих костюмах 
и с нескрываемой благодарностью о пре-
подавателях, которые их сшили. Это пе-
дагог, инструктор по труду Валентина 
Телегина и воспитатель группы Елена 
Талалаева. Они подарили детям настоя-
щий фейерверк эмоций. 

Воспитанники детского дома напере-
бой рассказывали нам, как они готовят-
ся к новогодним праздникам и показали, 
как дети украсили классы и комнаты. 
Ребята оказались настоящими масте-
рами. Когда мы перешагивали за порог 
очередной классной комнаты, складыва-
лось такое ощущение, что мы попадали в 
настоящую зимнюю сказку. 

И вот уже мы с замиранием сердца 
следим за представлением, которое раз-
ворачивалось на фоне наряженной елки. 
Танцевальные композиции сменялись 
стихами и песнями. Все присутствующие 
в зале, гости и дети с головой окуну-
лись в сказочную атмосферу праздника 
и веселья. На этом празднике собралось 
много волшебников, в роли которых вы-
ступали заместитель главы города, со-

трудники полиции и прокуратуры, священник и даже 
представитель одной политической партии. Гости с 
радостью дарили подарки и тепло своих сердец де-
тям. А ребята, в свою очередь, с гордостью делились 
своими достижения: показывали медали, выигранные 
в спортивных состязаниях, грамоты. А еще каждый 
малыш преподнес свой личный подарок, сделанный 
собственными руками. Мне, кстати, досталась симпа-
тичная корзинка из дерева, которая заняла место на 
моем рабочем столе и теперь ежедневно будет напо-
минать о новогодней сказке.

Посмотрев концерт, все присутствующие выстрои-
лись в дружный хоровод и спели песню «В лесу роди-
лась елочка». Насладившись хороводом и не отпуская 
наших рук, гостеприимные малыши повели нас к сто-
лу, на котором уже дымился в стаканах сладкий чай, а 
на тарелках были разложены разные угощенья. 

А дальше детей ожидало искрометное представ-
ление с участием Деда Мороза и Снегурочки. Снегу-
рочка предлагала игры и конкурсы, в которых ребята 
показали свои таланты. Они пели, плясали, участво-
вали в викторинах и спортивных конкурсах. Надо 
было видеть, с каким энтузиазмом они собирали «ша-
рики мороженого», пробираясь сквозь «пургу», кото-
рую изображала белая простыня.

Нужно отдать должное безграничной фантазии 
авторов, артистов и сценаристов новогоднего празд-
ника – они постарались на славу. Как и положено, 
детки громко звали Деда Мороза и, конечно, он не 
мог не прийти к ним на праздник, вызвав неподдель-
ные эмоции и блеск в глазах. Каждый пытался поде-
ржаться за рукав красной шубы старого волшебника, 
поделиться сокровенным, загадать желания.

А потом всех ждала сказка в африканском стиле – 

подарок от нотариусов. Слон, Тигр и Зебра как будто 
бы вышли из детских снов о жарком лете и неизве-
данных странах. 

Дети завороженно следили за сюжетом и с востор-
гом встречали каждого нового участника сказочного 
представления. Аниматоры, разыграв сказочное дей-
ство, приглашали ребятишек танцевать со сказочны-
ми африканскими животными. Наблюдая за этим, я не 
заметила, как перенеслась в далекую африканскую 
пустыню, где под ярким солнцем мечтала о снежных 
сугробах и незатейливых снеговиках. Мои мысли пре-
рвала девочка, которая, дергая меня за рукав, потя-
нула в круг к танцующим участникам сказки. Вместе с 
Тигром, Зеброй и Слоном мы танцевали африканские 
танцы и радовались новогоднему волшебству.

После окончания нашей сказки мы с коллегами 
делились впечатлениями об увиденном. Нотариус Вя-
чеслав Парицкий и помощник нотариуса Дарья Гур-
кина добавили, что они не первый год посещают этот 
детский дом. С каждым годом детки становятся стар-
ше: мальчики взрослеют и приобретают мужествен-
ность, а девочки становятся женственней и красивей.

Заканчивая этот репортаж, хотелось бы выразить 
слова благодарности директору детского дома Ли-
лии Сгибневой, ведь именно благодаря ей он стал 
настоящим, родным и теплым домом для осиротев-
ших мальчиков и девочек. Это Лилии Константиновне 
удалось создать здесь атмосферу гармонии и света, а 
значит, в этом доме всегда есть место сказке и дет-
ской мечте. 

Расставание было немного грустным, но, проща-
ясь, мы говорили детям, что обязательно надо верить 
в чудеса, и тогда чудо станет неотъемлемой частью 
будущей жизни. 

Есть в городе Минеральные Воды Дворец куль-
туры железнодорожников. Все там располагает к 
отдыху, веселью и прекрасному настроению, осо-
бенно в новогодние праздники, и особенно это 
относимо к детворе. Вот нотариусы округа и ста-
раются – от Новогодья к Новогодью дарят своим 
маленьким землякам подарки. А в этом году реши-
ли подарить настоящую сказку!..

И за кулисами,
и в зале дети были 

счастливы
Что надо для счастья? Вам кажется, вопрос не из простых? 
Но вот нотариусы Минераловодского городского округа 
Инна Бакай, Елена Белова, Михаил Горячкин, Руфина На-
сырова, Лариса Окатова, Олег Строкань и Вера Шумакова 
уверены: главное условие для счастья человека – это вни-
мание окружающих. А правы ли они, убедимся сейчас же.

– Мы пригласили на праздничный спектакль 
«Космическая эпопея одного ученого кота» воспи-
танников двух детских домов нашего округа – дет-
ского дома села Нижняя Александровка и детского 
дома села Розовка, – рассказывает Инна Бакай. – 
Но и это не все: на представлении с удовольстви-
ем побывали и дети-инвалиды, которых помогли 
пригласить сотрудники Минераловодского центра 

социального обслуживания населения. Таким об-
разом, на празднике побывали около ста человек 
– детей и сопровождающих их взрослых. 

Отзывчивый директор ДК железнодорожников 
Елена Сырьянова, узнав, что на новогоднее пред-
ставление придут детки с ограниченными возмож-
ностями, обеспокоилась тем, чтоб им было посиль-
но и удобно входить и перемещаться по Дворцу 
культуры. Ребятам были не только предоставлены 
билеты в первых рядах, но и в зал их пригласили за-
ранее. Не случайно – для того, чтобы у детей была 
возможность пройти за кулисы.

– Видели бы вы глаза детей, которые очутились 
за кулисами, – улыбается Инна Бакай. – Мальчики 
и девочки с таким ожиданием туда шли, осматри-

вали таинственный мир закулисья, мир творчества 
и искусства. Одного мальчика посадили в крутяще-
еся театральное кресло, другие дети могли вблизи 
рассмотреть сценическое пространство, потрогать 
детали его интерьера. А потом говорили о том, как 
там здорово, что и не мечтали там побывать и за-
помнят этот день навсегда.

Конечно, по состоянию здоровья далеко не все 
юные зрители смогли досмотреть до конца красоч-
ный новогодний спектакль. Но это не столь важно, 
главное, этот день подарил им внимание со сторо-
ны, которое так необходимо. А еще – чувство за-
щищенности, теплоты людских сердец и радости 
от встречи с новым и загадочным, каким и должен 
быть театр! ..

ДОБРЫЕ ВСТРЕЧИ

Текст Натальи Подъячевой, помощника нотариуса Шпаковского района,
члена Школы журналистики НПСК   Фото автора

ОТКЛИК

Текст Елены Гончаровой   Фото предоставлено Инной Бакай
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Как бьется жизни пульс, когда мы рядом с вами…

Празднично? Загадочно? 
Необыкновенно!

12 января. Отгремели шумные и весе-
лые праздничные дни, отплясали Деды 
Морозы, закончились новогодние кани-
кулы, начались рабочие будни. И вдруг!.. 

Мы в стенах Дошкольного детско-
го дома № 9 города Ставрополя. За три 
года дружбы новогодние встречи стали 
традицией. Вот и в этот раз заранее со-
звонились с радушной хозяйкой этого 
гостеприимного детского дома, его ди-
ректором Еленой Побейпеч, мы догово-
рились о встрече. 

Входим в актовый зал, в центре кото-
рого величаво раскинув ветви, красуется 
огромная нарядная елка. Зал полон. В 
первых рядах на маленьких стульчиках 
сидят нарядные и улыбающиеся дети, 
воспитанники этого доброго и светлого 
дома, в котором они обрели семью. Еще 
несколько рядов предусмотрено для го-
стей, воспитателей и руководства дет-
ского дома. Весь зал в ожидании. В ожи-
дании чего? Ну конечно же интересного 
представления! Раздаются аплодисмен-
ты, и сказка начинается…

В представлении много персонажей. 
Вот возле елки появляется уже знако-
мый детям беленький Зайчик (он дружит 
с ребятами уже третий год, ему навстречу 
тянутся приветливые ручонки детишек!). 
А тут спешит наиграться с малышами и 
детьми постарше могучий Тигр, потом 
выходит Добрая Фея в прекрасном ро-
зовом платье, которая приводит с собой 
обаятельного Звездочета с корзиной раз-
ноцветных звездочек, и начинается на-
стоящее веселье!.. Дети собирают звез-
ды, оброненные Звездочетом, и к ним в 
гости приходит маленькая Звездочка с 
танцем Млечного Пути. А дальше – игры 
и хороводы с Котом в сапогах все той же 
Доброй Феей и Царем, встреча с настоя-
щей поэтессой. Дети показывают и свои 
номера – поют, танцуют, читают стихи.

В один из моментов этого яркого 
праздника я ловлю себя на мысли, что за-
была о рабочих проблемах и делах. Рас-
твориться в этой чистой искренней атмос-
фере радости и доверия – так чудесно! 
Аплодисменты не смолкали, улыбки не 
сходили с детских лиц, глаза блестели 
от восторга: всех пригласили на хоровод 
у елочки! Мы взялись за руки с детворой 
и под музыкальное сопровождение ак-
компаниатора распевали праздничную 
песенку.  

И если вы все же спросите: «Где по-
дарки?», я подскажу: конечно, у главного 
героя – Царя, который вместе с Доброй 
Феей и другими артистами стал вручать 
каждому ребенку привязанный к яркому 
воздушному шарику наполненный сюр-
призами пакет. Тридцать детей, тридцать 

счастливых лиц, тридцать наду-
вных шариков с именем ребенка 
– вот это счастье! А что же еще 
нужно нам, взрослым?!

Этот замечательный день, 
проведенный в детском доме, 
придумали и организовали не 
артисты театра и кино, не сце-
наристы и аниматоры, а творче-
ские люди с серьезной профес-
сией – профессией нотариуса. 
Это были нотариусы и сотрудни-
ки нотариальных контор Став-
рополья, члены Школы журна-
листики нотариальной палаты 
Ставропольского края, и полу-
чилось празднично, загадочно, 
необыкновенно! 

Татьяна Семина, 
ветеран нотариата НПСК, 

член Школы журналистики НПСК

Дом
с волшебной комнатой

Верите ли вы в чудо? Два года на-
зад я узнала о доме, в котором каждый 
день происходят чудеса. Именно сюда, в 
Дошкольный детский дом № 9, мне по-
везло вернуться вновь: нотариальная па-
лата Ставрополья при поддержке Школы 
журналистики НПСК и нотариуса города 
Ставрополя Ивана Кашурина провели 
здесь детский праздник «В гостях у До-
брой Феи».

В этот по-сказочному зимний день 
мне удалось приехать пораньше. Ожидая 
остальных участников праздника, я, ко-
нечно же, спросила о Мише.

Чудо исцеления

Миша – гордость детского дома. Мно-
го лет назад его ненадолго привезли 
сюда. Ненадолго, потому что по заключе-
нию комиссии он был признан неспособ-
ным к обучению, и вскоре ему предстоял 
переезд в другое место. А вот педагоги 
детского дома что-то разглядели в этом 
слабом мальчике, которому пророчили 
всю жизнь провести в инвалидной ко-
ляске. Было проведено новое обследо-
вание, опровергнувшее предыдущее 
заключение. Позже выяснилось, что ро-
дители Миши делали все возможное для 
признания его неспособным к обучению 
для того, чтобы получать большую де-
нежную сумму… Мальчик смог остаться в 
этом детском доме, здесь в воспитателях 
он обрел настоящую семью, которая на-
чала бороться за его судьбу. Мише про-
вели несколько операций, множество 
реабилитационных курсов, благодаря 
которым он сначала смог вставать, по-
том делать первые шаги с помощью хо-

дунков, преодолевать расстояние между 
соседними деревьями, ходить с тростью. 
Мальчик вырос, окончил среднюю шко-
лу, получил специальность в училище. 
Пришло время выпускаться из детского 
дома, только вот куда? Да, ему должны 
были выделить квартиру, должны, но не 
давали. Помощь снова пришла из детско-
го дома. Педагог, социальный работник 
вынужден был переквалифицироваться 
в юриста и самостоятельно добился вы-
несения решения суда о необходимости 
предоставления Мише жилья, только вот 
исполнять решение суда не торопились. 

Юноше снова помогли, приняв на рабо-
ту в детский дом, чтобы он смог снимать 
комнату. И, наконец, на мой вопрос педа-
гог смог ответить: «Да, получил! Кварти-
ра на первом этаже». 

Чудо преображения

Праздник вот-вот начнется. А пока 
музыкальный педагог пригласила гостей 
посмотреть на елку детского дома. По-
дойдя к елке, женщина вдруг как ма-
ленькая девочка начинает делиться ис-
кренним восторгом: «Посмотрите, какие 
у нас игрушки! Вот коньки, вот часы, как 
настоящие, вот домик, а тут Дед Мороз, 
а эти украшения делали наши детки, мы 
старались украсить игрушками разной 
тематики. Посмотрите, а это украшения в 
стиле хай-тек – стараемся не отставать от 
интересов старших детей». Как же восхи-
щает это искреннее разделение интере-
сов с детьми!

Тем временем в детский дом приез-
жают гости – они же и артисты на празд-
нике: нотариусы Диана Цупило, Салават 
Карабаев, помощники нотариусов Леся 
Варшавская, Дмитрий Мухортов, Ната-
лья Подъячева и специалист нотариаль-
ной конторы Дмитрий Кайванов. Мы их 
знаем как профессионалов, вдумчиво 
вчитывающихся в каждую строчку доку-
мента прежде чем его подписать. Как же 
они сыграют героев сценария, заинтере-

суют детей, способных отличить любую 
фальшь? А ведь дети уже здесь. 

С первого ряда доносится расстро-
енный голос десятилетней Арины: «А 
подарков нет!». Ах, дети, думается мне, 
никакого представления им не надо, 
только подарки нужны. Но вот начался 
мини-спектакль. И кого же мы увидели? 
Нет, перед нами были не наши коллеги, 
а настоящие Добрая Фея, исполняющая 
желания, суровый Царь, милый Кот в са-
погах, задумчивый Звездочет, задорный 
Зайчик. А дети, забыв обо всем и даже о 
подарках, кружились вокруг елки, убегая 

от рычащего Тигренка, 
который изо всех сил 
старался их не догнать. 

Конечно же, дети 
не оставили гостей 
без подарка. Ведь у 
них есть замечатель-
ная вокальная группа, 
которая нам спела. И 
как ни старались го-

сти, но лучшей в 
этот день стала 
искренняя ав-
торская песня 
«Детский дом» 
на стихи, ко-
торые писали 
дети и воспита-
тели сообща.

После хоровода и вручения подарков 
все собрались для общего снимка. Рядом 
со мной оказалась девочка Лиза. Она по-
делилась радостью: «А мне подарили ро-
зовый шарик, такой же, как мое платье!». 
Как же прекрасно, когда ребенка можно 
сделать счастливым, всего лишь подарив 
ему шарик цвета праздничного платья!

И вот дети направляются в свои ком-
наты, а мой взгляд притягивает идущая 
среди них совсем еще маленькая двух-
летняя Ангелина: пакет с подарком в 
руке оказался слишком большим для нее, 
почти волочится следом за ней по полу, 
другой ручкой она доверчиво держит-
ся за руку воспитательницы. Ах, Старый 
Новый год, каким бы ты был волшебным, 
если бы вскоре детская ручка смогла 
сжимать руку мамы! А ведь здесь и такие 
чудеса случаются…

Чудо родной семьи

Однажды в детский дом попала де-
вочка Таня, мама которой умерла, а папу 

она давно уже не видела. 
Таня прожила в детском 
доме несколько лет. Как 
и все подростки, девочка 
активно общалась в со-
циальных сетях, размещая 
там и свои фотографии. А 
однажды ей из Вологды 
написала родная бабуш-
ка. Оказывается, бабушка 
и дедушка жили в другом 
городе, после развода Та-
ниных родителей они по-
теряли связь с внучкой из-
за разногласий с ее мамой. 
О ее смерти они даже и не 
знали, думая, что внучка 
все также живет с мамой. 
А потом увидели случайно 
Таню в социальной сети. 
Теперь девочка живет с 

бабушкой, присылая воспитателям фото-
графии с пейзажами Вологды.

А вот маленькую больную Надю мама 
оставила в роддоме. Затем Надю переве-
ли в детский дом, сотрудники которого 
для установления опеки начали процеду-
ру лишения родительских прав, отправив 
соответствующее уведомление родите-
лям девочки. Каково же было удивление, 
когда уже через несколько дней они уви-
дели маму Нади, приехавшую забирать 
дочь домой. Оказывается, в роддоме 
врачи сказали, что девочка не проживет 
больше нескольких месяцев, мама приня-
ла тяжелое решение и даже не знала, что 
Надя выжила. Девочка и сейчас больна, 
но теперь она дома, а рядом с любящими 
мамой и папой ведь все возможно…

Источник волшебства

Праздник закончен, дети ушли на-
верх, гости потихоньку расходятся. Вый-
дя в коридор, я встретилась с Анатолием 

Арясовым. Именно он, будучи замести-
телем директора по социальной работе, 
смог преодолеть юридические препят-
ствия, представляя Мишу в суде. Именно 
он занимается оформлением документов 
своих воспитанников, всегда так вдохно-
венно рассказывает о детях и их дости-
жениях. А еще именно он может открыть 
вам «волшебную комнату». Да, здесь есть 
и такая комната! Она скрывается за две-
рью с табличкой «Психолог». 

Что вы можете себе представить, по-
думав о кабинете психолога? Открыв 
дверь в разгаре дня, вы внезапно окаже-
тесь… на лугу, восхищенно слушая звуки 
природы, или под ярчайшим звездным 
небом! Быть может, именно здесь на-
бираются сил чародеи, которые каждый 
день дарят детям ощущение семьи и бо-
рются за здоровье и счастье своих воспи-
танников? 

Наталья Юрина,
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Не столь и часто в обыденной суете находится время задуматься о вечных истинах. А вечное, настоящее, важное ока-
зывается совсем близко к нам, надо только заметить, не отвернуться. Таким стал для представителей нотариата Став-
рополья, членов Школы журналистики нотариальной палаты Ставропольского края один из январских дней…

АЗЪ ЕСМЬ

Материал подготовила Анастасия Федорова   Фото Виктора Нестеренко
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дочка» – оригинальным и в по-
становке, и в музыкальном фоне 
с декламацией стихотворения по-
этессы и мамы Софии – Елены Гон-
чаровой. Мало кто из сидящих в 
зале помнит, но Соня не дебютант-
ка такой встречи. Три года назад 
она уже выступала на этой сцене  
в концерте ко Дню Победы со сти-
хотворением Владимира Высоцко-
го «На братских могилах».

А дальше началось то, о чем по 
окончании дружеского инсцени-
рованного концерта его зрители с 
восхищением высказывались так: 
«Нам бы побольше таких сценок!», 
«Вы нам такое представление по-
казали, лучше кино!» и прочее…

Что же за представление вклю-
чала в себя про-
грамма празд-
ника? Это была 
инсценирован-
ная музыкаль-
ная постановка 
«Старые песни о 
самом главном», 
подготовленная 
и показанная Со-
ветом молодых 
нотариусов края. 
Она перенесла 
зрителей во вре-
мена их моло-
дости – в некий 
передовой кол-
хоз, в котором 
происходили са-
мые разные со-
бытия и, конечно, 
не обошлось без 

крепкой дружбы, взаимовыручки, весе-
лых шуток, посиделок у плетня, степных 
раздолий и, конечно, любви. Вы только 
посмотрите, что за роли, что за персона-
жи там были представлены!.. Например, 
бригадир трактористов, Вячеслав Пет-
кевич или передовик села, она же птич-
ница-новатор Анна Мандрыко. А чего 

«Рябинушка», мамочкина дочка
и песни о самом главном

Из этих трех, поистине волшебных, компонентов состоял инсценированный 
дружеский концерт, который снискал восторженный отклик в стенах Став-
ропольского краевого геронтологического центра. Организован он был Со-
ветом молодых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края и 
Ставропольским региональным отделением Ассоциации юристов России.

Почему перечисленные в за-
головке составляющие волшеб-
ны, лучше всего рассказывали 
глаза тех, кто сидел в большом 
актовом зале – добрых дру-
зей ставропольского нотариа-
та – бабушек, дедушек, руко-
водства и сотрудников центра. 
Глаза зрителей светились сча-
стьем. Казалось, люди забыли о 
времени, оставили за границей 
значимого свои дела и заботы и 
погрузились в мир творчества, в 
особую жизнь, секретами кото-
рой так искренне с ними дели-
лись выступающие.

Чего только стоили номера завсегдата-
ев такого рода встреч, любимцев публики 
– ансамбля «Рябинушка» под руковод-
ством тонкого и одаренного аккомпани-
атора Полины Щербаковой. Как здорово 
был подобран репертуар: первая песня 
– «У солдата выходной» - оказалась про-
сто идеальна для прошедше-
го праздника День защитника 
Отечества, а песня «Ой, цветет 
калина» - посвящена прекрас-
ной половине человечества. 
На каждое выступление во-
калистов зал откликался про-
должительными аплодисмен-
тами. Еще бы, ведь в составе 
ансамбля все свои, знакомые 
– проживающие в геронтоло-
гическом центре и, с помощью 
и участием Полины Федоров-
ны столь ярко раскрывающие 
свой талант.

Практически выпорхнула 
на сцену и еще одна участни-
ца концерта – восьмилетняя 
солистка образцового танце-
вального коллектива «Гра-
ция» София Гончарова с танце-
вальным номером «Мамочкина 

стоили образы зоотехника-разбышаки 
в исполнении Сергея Кистерева или по-
левода, молодого специалиста Марины 
Тафинцевой, солдата-срочника в отпуске 
Константина Ващенко! Остроты и искри-
стости повествованию добавили и моло-
дая доярка-стахановка Диана Цупило, 
заведующая молочной фермой 
Марина Снимщикова и, конечно, 
сельские электрики Иван Кашу-
рин и Александр Мандрыко. При 
этом в увлекательный сюжет по-
становки были вплетены песен-
ные номера, которые еще больше 
погрузила зал в атмосферу годов 
50-60-х века минувшего.

«Неужели это все нотариу-
сы?!», – удивлялись и радовались 
пожилые люди, подходя на об-
щую заключительную фотогра-
фию. И добавляли: «Какие разно-
сторонние, и поют, и пляшут!».

– Планка, которую держат 
нотариусы и юристы края от встречи к 
встрече поднята так высоко и не снижа-
ется, что любой их визит воспринимается 
жителями центра очень воодушевленно, 
–  подчеркнул директор СКГЦ Константин 
Больбат. – Я помню, как пять лет назад 
по инициативе нотариусов города Став-
рополя Ивана и Марины Кашуриных со-
стоялась первая наша встреча. И теперь 
вы видите, что мы встречаемся регуляр-

БЛАГОЕ ДЕЛО

Текст Елены Гончаровой
Фото Виктора Нестеренко 

но. Сегодня так много людей в зале. А от 
того, что происходит на сцене, в душах 
всех, кто здесь собрался, светло и песен-
но.

Почетный же гость праздника – на-
чальник отдела организации стацио-
нарного обслуживания населения ми-
нистерства труда и социальной защиты 
населения Ставропольского края Вла-
димир Сальников добавил, что в зале 

чувствовались единение и 
общность, а такое шефство, 
которое взял и ведет над цен-
тром нотариат Ставрополья 
вдвойне ценно, потому что 
имеет в своей основе искрен-
нее желание нотариусов соу-
частвовать жизни пожилых лю-
дей, проявлять самое теплое и 
живое внимание.

И пока многочисленные 
участники и зрители концерта 
фотографировались и делились 
впечатлениями, сотрудники 
столовой геронтологического 
центра уже приготовились по-
давать обед, в меню которого, 
как уже несложно догадаться, 
также были и традиционные 
домашние пирожки от нотари-
ата края. 
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